
Минтруд 
выступил 
доходчиво
Пенсионным фондам 
предложено возмещать 
потерянный гражданами 
инвестдоход

Минтруд предлагает законода-
тельно закрепить возврат поте-
рянного гражданами инвестдо-
хода в случае признания факта 
неправомерного перевода их пен-
сионных накоплений. Общие по-
тери застрахованных лиц превы-
шают 111 млрд руб., а количество 
пострадавших исчисляется сотня-
ми тысяч. Эксперты, приветствуя 
идею, уточняют, что возмещать 
следует не только потерянный ин-
вестдоход, но и проценты по нему 
за неправомерное использование 
средств граждан.

Минтруд разрабатывает поправ-
ки к законам «О негосударственных 
пенсионных фондах» и «Об инве-
стировании средств для финанси-
рования накопительной пенсии», 
которые предполагают обязатель-
ное возвращение застрахованным 
лицам потерянного инвестдохода 
в случае признания судом недейст-
вительным заключения договора 
об обязательном пенсионном стра-
ховании (ОПС). Это следует из уве-
домления о подготовке проекта, 
размещенного на федеральном пор-
тале проектов нормативных право-
вых актов. Предполагаемый срок 
вступления поправок в силу — на-
чало следующего года.

С 2015 года без штрафных санк-
ций гражданин может переводить 
пенсионные накопления один раз 
в пять лет. В случае досрочного пе-
рехода он лишается инвестдохода, 
накопленного с момента предыду-
щей смены страховщика. Согласно 
данным Счетной палаты, в результа-
те переходных кампаний 2015–2018 
годов граждане потеряли 108,4 млрд 
руб. инвестдохода (см. „Ъ“ от 31 июля 
2019 года). По данным Банка России, 
по итогам прошлогодней кампа-
нии потери составили 3,1 млрд руб. 
Все эти деньги переходили в резерв 
по ОПС (РОПС, см. „Ъ“ от 6 апреля) 
фондов, из которых гражданин пе-
реводил накопления.

С самого начала активных пере-
ходов граждан между страховщика-
ми возникла проблема неправомер-
ных их переводов заинтересованны-
ми агентами (ими могут быть банки, 
страховые компании, специализи-
рованные брокеры и т. п.) и выгодо-
приобретателями (НПФ). За прошед-
шие годы могли пострадать сотни 
тысяч граждан, в прошлом году про-
блема стала объектом пристального 
внимания правоохранительных ор-
ганов (см. „Ъ“ от 28 августа 2019 года).

Чтобы восстановить свои права 
и вернуться с деньгами к предыду-
щему страховщику, гражданин дол-
жен пройти сложную судебную про-
цедуру (см. „Ъ“ от 3 февраля).
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На зоне заваривают цифирь
«Ростех» предложил цифровую трансформацию ФСИН
Госкорпорация «Ростех» и Федеральная 
служба исполнения наказаний (ФСИН) 
запросили у государства 5,8 млрд руб. 
на цифровизацию уголовно-исправи-
тельной системы в рамках  «Цифровой 
экономики». «Ростех» хочет создать 
для ФСИН государственную информа-
ционную систему (ГИС), став единствен-
ным поставщиком проекта, хотя у служ-
бы уже есть цифровой партнер в лице 
Сбербанка. По мнению авторов  проекта, 
система позволит усилить охрану за-
ключенных, эффективнее использовать 
их труд, снизит коррупцию и «миними-
зирует манипулирование НКО информа-
цией об условиях содержания осужден-
ных». По мнению правозащитников, речь 
идет в первую очередь о недопущении 
утечек информации о пытках.

Гендиректор «Ростеха» Сергей Чемезов 
и директор ФСИН Александр Калашников 
попросили президента РФ Владимира Пути-
на выделить на цифровизацию уголовно-ис-
правительной системы 5,8 млрд руб. в рам-
ках нацпрограммы «Цифровая экономика», 
следует из письма, с копией которого озна-
комился „Ъ“. Согласно документу, «Ростех» 
планирует создать ГИС ФСИН, выступив 
единственным поставщиком. 

На письме стоит виза с поручением пре-
мьеру Михаилу Мишустину рассмотреть 
предложения. В его пресс-службе не смогли 
оперативно прокомментировать эту инфор-
мацию. В «Ростехе» подтвердили намерения, 
добавив, что реакцию на письмо пока не по-
лучили. Во ФСИН не ответили на запрос. 
В АНО «Цифровая экономика» воздержались 
от комментариев, сообщив, что еще не озна-
комились с предложением.

Предполагается, что цифровизация по-
зволит исключить незаконные действия со-
трудников ФСИН по отношению к заклю-
ченным, помешать противозаконной связи 
спецконтингента с внешней средой, повы-
сить уровень охраны, побороть коррупцию 
в тюрьмах, отслеживать спецтранспорт и за-
ключенных, координировать производст-
венно-экономическую деятельность испра-
вительных учреждений, а также «миними-
зировать манипулирование НКО информа-
цией об условиях содержания осужденных 
и лиц, содержащихся под стражей», говорит-
ся в письме.

В части цифровизации с ФСИН уже ак-
тивно сотрудничает Сбербанк. Там отказа-
лись комментировать предложение «Росте-
ха», но первый зампред правления банка 
Александр Ведяхин подчеркнул, что в не-
скольких учреждениях ФСИН уже «пило-
тируются» биометрические решения кре-
дитной организации, а также реализуется 
совместный проект трудовой адаптации, 
в котором осужденные занимаются раз-
меткой данных и обучением искусственно-

го интеллекта (ИИ) распознавать рукопис-
ный текст и изображения. Сотрудничество 
в этой сфере планируется продолжать, заве-
рил топ-менеджер.

Сбербанк, как и «Ростех», заинтересован 
в участии в проектах цифровизации гос-
структур по многим направлениям, инте-
ресы этих структур нередко пересекаются. 
Так, как сообщал „Ъ“ 18 апреля, Сбербанк хо-
чет взять на себя создание платформы «Го-
стех» для взаимодействия граждан и бизне-
са с государством, хотя подобные наработки, 
по данным источников, есть и у «Ростеха». 
Кроме того, свои предложения представил 
и консорциум ВТБ, «Ростелекома» и «Почты 
России». Также Сбербанк отвечает за «дорож-
ную карту» по развитию в России ИИ, для ко-
торого скоро должен появиться отдельный 
нацпроект, и развивает проекты дистанци-
онного обучения в школах.

В целом некая цифровизация в систе-
ме ФСИН уже есть, но степень ее развития 

очень отличается в разных регионах. Так, 
член Общественной наблюдательной ко-
миссии Татарстана Альберт Зарипов рас-
сказал „Ъ“, что в республике осужденные 
используют сервисы онлайн-писем, заказы-
вают через интернет продукты и гигиени-
ческие наборы, с помощью телемедицины 
получают консультации врачей. «В Татарста-
не даже внедряют свидания по Skype. У нас 
в регионе это работает. Хорошо или пло-
хо — другой вопрос. По моему опыту, чем 
дальше от Москвы, тем больше проблем 
с цифровизацией колоний и тюрем»,— от-
метил господин Зарипов.

Последнее подтверждают и опрошенные 
„Ъ“ правозащитники, указывающие, что 
в ряде колоний цифровые сервисы сущест-
вуют лишь номинально либо ими не умеют 
пользоваться. «Не во всех колониях можно 
получить электронные письма или удален-
но заказать продукты. Обычно это работает 
в Москве и других крупных городах. А в Кос-
троме или Вологде даже не все сотрудники 
умеют пользоваться электронной почтой. 
Возьмите, например, историю с пытка-
ми в Ярославской области (летом 2018 года 
была обнародована видеозапись пыток осу-
жденных в ИК-1 Ярославской области, сде-

ланная на видеорегистратор сотрудника уч-
реждения.— „Ъ“). Почему видео с регистра-
торов утекли в сеть? Потому что сотрудники 
ФСИН не умели пользоваться компьютера-
ми и заставляли заключенных работать вме-
сто себя»,— рассказал волонтер «Руси сидя-
щей» Руслан Вахапов.

Ряд правозащитников и экспертов счи-
тают, что одна из целей централизованной 
цифровизации ФСИН — предотвратить 
утечки информации о пытках в колониях. 
«ФСИН пытается не допустить скандалов, 
аналогичных ярославскому. И решает это 
сразу по двум направлениям: с одной сторо-
ны, обещает большую открытость из-за циф-
ровизации, с другой — уверяет, что пробле-
мы связаны не с поведением самих сотруд-
ников, которые избивают заключенных, 
а с НКО, которые делают такие факты достоя-
нием гласности»,— поясняет главный редак-
тор «Медиазоны» Сергей Смирнов. По сло-
вам координатора правозащитной органи-
зации «Зона права» Булата Мухамеджанова, 
в их практике также были случаи, когда в ин-
тернете публиковались видеозаписи издева-
тельств над заключенными, которые ложи-
лись в основу уголовных дел.

Никита Королев

«Роснефть»  
будто сгазили
Получение таймырских участков тормозится 
из-за рисков конкуренции с «Газпромом»

Как стало известно „Ъ“, «Роснефть», 
 желающая получить три газовых участка 
на Таймыре для производства сжижен-
ного газа, столкнулась с противо речивой 
позицией профильных мини стерств. 
Они опасаются, что в перспективе по-
ставки СПГ нефтекомпании могут всту-
пить в конкуренцию с трубопроводным 
экспортом «Газпрома». В « Роснефти» 
эти доводы отвергают, считая, что на 
рынке достаточно места для нового рос-
сийского СПГ. Тем не менее «Газпром» 
в 2016 году уже успешно нейтрализовал 
предыду щий подобный  проект «Роснеф-
ти» —  «Печора СПГ».

Профильные министерства разошлись 
в оценках целесообразности лицензиро-
вания газовых участков на Таймыре, кото-
рые хочет получить «Роснефть» для тран-
спортировки СПГ по Севморпути (СМП) 
в рамках ее масштабного проекта «Восток 
Ойл». Речь идет о Дерябинском, Турков-
ском участках, а также участке, включаю-
щем Казанцевское месторождение с запа-
сами 128 млрд кубометров газа.

Вопрос о целесообразности наращи-
вания поставок по СМП «необходимо ре-
шать с учетом прогнозных оценок эко-
номической ситуации на целевых рын-
ках», следует из письма главы Минприро-
ды Дмитрия Кобылкина к вице-премьеру 
Виктории Абрамченко. По его мнению, 
«такие оценки должны исключать конку-

ренцию морских и трубопроводных по-
ставок углеводородов на целевых рын-
ках», а лицензирование запрошенных 
участков «целесообразно осуществлять 
после подтверждения наличия гаранти-
рованных рынков сбыта».

В секретариате Виктории Абрамчен-
ко отказались комментировать перепи-
ску, в Минприроды сообщили: «Решение 
по выставлению участков на торги пока 
не принято, позиция по данному вопросу 
формируется». В Минэнерго и «Газпроме» 
от комментариев отказались, в «Роснефти» 
на запрос не ответили.

«Газпром» обладает монополией на тру-
бопроводный экспорт газа и неоднократ-
но выражал недовольство планами как 
«Роснефти», так и НОВАТЭКа по наращи-
ванию экспорта СПГ, утверждая, что та-
кие поставки конкурируют с его собст-
венными и снижают цену на газ. До недав-
него времени эта аргументация касалась 
Европы и не могла применяться к расту-
щему рынку Китая, однако в конце 2019 
года «Газпром» и туда начал поставлять газ 
по газопроводу «Сила Сибири».

Как следует из июльского письма главы 
«Роснефти» Игоря Сечина к Виктории Аб-
рамченко, «Роснефть» отвергает наличие 
конкуренции между СПГ и трубопровод-
ным газом в долгосрочной перспективе.
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«У нас одна партия — 
родная земля»
К отчуждению территорий  
едва не приравняли распад СССР

Рассмотрение Думой законопроекта 
о приравнивании отчуждения россий-
ских территорий к экстремизму в пер-
вом чтении обернулось бурной дис-
куссией о том, кто виновен в распаде 
СССР. Спикер Госдумы Вячеслав Воло-
дин («Единая Россия») и представители 
фракции КПРФ обменялись обвинения-
ми, но затем неожиданно помирились, 
решив, что партия у них одна — родная 
земля. Законопроект был принят почти 
единогласно.

Поправки к закону «О противодейст-
вии экстремизму» внесли сопредседате-
ли рабочей группы по подготовке измене-
ний в Конституцию, председатель комите-
та Госдумы по госстроительству и законода-
тельству Павел Крашенинников и председа-
тель комитета Совета федерации по консти-
туционному законодательству и государ-
ственному строительству Андрей Клишас 
(оба — члены ЕР). «Отчуждение — и призы-
вы, и действия — приравниваются к экстре-
мистской деятельности»,— объяснил депу-
татам господин Крашенинников. Он доба-
вил, что скоро в Думу поступят соответству-
ющие поправки в КоАП и в УК РФ.

Несмотря на усердие законодателей, 
остается все еще не совсем ясно, кого имен-
но будут привлекать к ответственности 
за отчуждение российских территорий. Вя-
чеслав Володин частично пролил свет на то, 
кто может попасть под действие нового за-

кона: по его словам, это могут быть, напри-
мер, иностранные политики, которые при-
зывают вернуть Крым Украине. В таких слу-
чаях Россия будет требовать их экстради-
ции и наказания, а если они приедут в РФ 
сами, то могут быть арестованы. Председа-
тель комитета Госдумы по безопасности Ва-
силий Пискарев (ЕР) считает, что под дей-
ствие закона могут попасть и те, кто в со-
циальных сетях публикует рассуждения 
на тему незаконного присоединения Кры-
ма. Депутат Андрей Альшевских (ЕР) поспе-
шил напомнить, что одна из федеральных 
политических партий не считает Крым тер-
риторией РФ (такой позиции придержива-
ется «Яблоко»). «Будет ли она попадать под 
закон об экстремизме со всеми вытекающи-
ми последствиями — приостановка, ликви-
дация?» — поинтересовался господин Аль-
шевских. Господин Крашенинников отве-
чал, что нормы права должны быть универ-
сальными для всех.

Так или иначе, до сих пор речь шла 
о призывах к отчуждению российских тер-
риторий или об обсуждении такой возмож-
ности, но не об отчуждении как таковом. 
Было ясно, что вторая часть разговора ока-
жется острее. И действительно, депутаты 
от КПРФ вскоре открыли полемику о слу-
чаях отчуждения российских территорий 
в новейшие времена. 
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Минэкономики и представители НКО РФ вче
ра на Политическом форуме ООН представили 
альтернативные доклады о степени достиже
ния страной целей устойчивого развития (ЦУР). 
В то время как авторы правительственного до
клада акцентировали успешную интеграцию 
ЦУР в национальные проекты развития страны 
и  заявили об особом успехе в достижении трех 
из них, эксперты гражданского  общества оце
нили усилия РФ как минимальные. Впрочем, 
оба документа оперируют данными, не отража
ющими изменений в политике и обществе по
сле эпидемии коронавируса, и не  учитывают 
ни положительных трендов в госуправлении, 
ни отрицательных в экономике.

Вчера Россия впервые отчиталась перед ООН в ра-
боте по достижению целей устойчивого развития — 
доклад на сессии Политического форума высокого 
уровня по устойчивому развитию ООН представил 
глава Минэкономики Максим Решетников. Так на-
зываемый добровольный национальный обзор до-
стижения РФ ЦУР ООН был составлен при участии 
аналитического центра при правительстве РФ, Мин-
экономики, МИДа, Росстата и ряда экспертных ор-
ганизаций. Выводы из этого документа, в целом по-
зитивно оценивающие усилия России, оказались в 
противоречии с информацией альтернативного до-
клада, который составили и презентовали предста-
вители различных российских НКО.

Напомним, программный документ ООН в этой 
сфере «Преобразование нашего мира: Повестка дня 
в области устойчивого развития на период до 2030 
года» содержит 17 глобальных целей и 169 соответст-
вующих задач, которые касаются экологии, социаль-
ной защиты, энергетики и права. Как следует из пра-
вительственного доклада, большая часть меропри-
ятий, которые предусматривают достижение ЦУР, 
включены в национальные проекты, которые РФ ре-
ализует с 2018 по 2024 год. Как отмечают авторы до-
клада, работа по нацпроектам, а следовательно, и по 
ЦУР была успешной на всех направлениях, наиболь-
ших результатов удалось добиться в ликвидации ни-
щеты, повышении качества образования и работы и 
экономического роста. Так, уже в 2018 году усилиями 
правительства удалось вывести из бедности 500 тыс. 
человек, что позволило, по предварительным дан-
ным за 2019 год, снизить численность населения с де-
нежными доходами ниже величины прожиточного 

минимума до 18,1 млн человек, или 12,3% от общей 
численности населения. Повышению качества обра-
зования, как следует из доклада, способствовало по-
явление проектов дополнительного обучения раз-
ных групп учащихся. В их числе проекты под эгидой 
«Инициативы будущего», фонда «Сколково» и ассоци-
ации «Национальная платформа открытого образова-
ния». Наконец, о достижении ЦУР в сфере роста эко-
номики, по мнению авторов доклада, свидетельству-
ют рост ВВП РФ в 2018–2019 годах, сокращение без-
работицы и расширение возможностей для малого и 
среднего предпринимательства.

Авторы же альтернативного доклада отмечают, 
что с 2015 года ЦУР не было уделено должного вни-
мания ни в стратегическом планировании разви-
тия страны, ни в работе исполнительной власти на 
национальном, региональном и местном уровнях. 
«Отдельные достижения», по их оценке, можно от-
метить только в сфере развития социальной поли-
тики, однако и там большая часть задач ЦУР остает-
ся нереализованной. В целом же для работы над все-
ми ЦУР РФ необходимо менять отраслевые законода-
тельства, создавать более эффективные программы 
модернизации отраслевой инфраструктуры и уве-
личивать финансирование государственных услуг 
и мер поддержки частного сектора.

Хотя найти общие предложения в докладах с ди-
аметрально противоположными оценками ситуа-
ции в РФ сложно и так, в ситуации распространения 
коронавируса оба эти документа оказываются уста-
ревшими, так как ни первый, ни второй не учитыва-
ют последствий эпидемии для политики и общест-
ва РФ. Из-за нее, с одной стороны, сократились дохо-
ды населения, выросла безработица и обанкротил-
ся ряд отраслей экономики. С другой стороны, Рос-
сия инициировала пересмотр госполитики в части 
национальных целей в пользу развития социально-
го государства (см. „Ъ“ от 14 июля), российское здра-
воохранение собрало рекордный объем частных по-
жертвований, большой стимул к развитию получи-
ли проекты в сфере цифровизации — от перевода 
в электронный вид выплат социальных пособий до 
появления нового регулирования удаленной рабо-
ты. В результате по итогам года ситуация в РФ может 
претерпеть более значительные изменения, чем от-
метили в докладах о выполнении ЦУР как власти, 
так и представители гражданского общества.

Анастасия Мануйлова

Устойчивое развитие 
переболело COVID-19
Без оценки последствий эпидемии в РФ  
невозможно оценить его успех

После многолетних  согласований 
власть и бизнес достигли компро
мисса по ключевым законопроектам 
реформы контрольнонад  зорной 
деятельности (КНД) — ожидается, 
что вскоре они будут приняты Гос
думой и далее их нормы будут дора
батываться уже на основании скла
дывающейся практики применения. 
Кроме того,  объявленный накануне 
 Владимиром Путиным перезапуск 
нацпроектов зародил у бизнеса над
ежду, что работа по дерегулирова
нию далее будет вестись на посто
янной  основе — в прежнем наборе 
нацпроектов места для КНД  
не нашлось.

Актуализация обязательных требо-
ваний к бизнесу, необходимая для ра-
боты «регуляторной гильотины», мо-
жет не завершиться в установленный 
срок — конец 2020 года, сообщил вче-
ра глава профильного комитета РСПП 
Валерий Казикаев на форуме «Контр-
ольно-надзорная и разрешительная де-
ятельность. Взгляд в будущее». По его 
словам, пока обязательные требования 
разработаны для 56% видов госконтро-
ля с 10,5 тыс. актов, которые еще только 
предстоит актуализировать.

Между тем бизнес надеется, что два 
ключевых законопроекта реформы 
контроля и надзора Госдума примет во 
втором, а затем и третьем чтении уже 
на следующей неделе. Напомним, по-
сле первого чтения в апреле эти про-
екты о госконтроле и об обязательных 
требованиях подверглись критике со 
стороны деловых объединений и были 
переработаны правительством (см. „Ъ“ 
от 20 апреля и 17 июня).

По словам главы РСПП Александра 
Шохина, сейчас проекты сбалансиро-
ваны, но дискуссионные вопросы оста-
лись. Среди замечаний — сокращение 
срока уведомлений при проведении 
отдельных видов проверок (с трех дней 
до суток при выездной проверке) и 
чрезмерно широкий перечень исклю-
чений для контролирующих ведомств. 
Впрочем, бизнес считает, что поправки 
надо будет вносить в законы уже после 
их принятия — чтобы не тормозить за-
пуск процесса дерегулирования.

Замглавы Минэкономики Алексей 
Херсонцев также считает, что работа над 
обсуждением законопроектов затяну-
лась: «Будет сделан первый шаг, чтобы 
сдвинуть реформу с места, пять лет мы 
текст обсуждали. Поправки возникнут — 
будем улучшать по итогам практики». По 
его словам, некоторые новые нормы бу-
дут введены в формате пилотных проек-
тов — речь, например, идет об экспери-

менте по досудебному обжалованию ре-
шений контролеров (см. „Ъ“ от 7 июля).

Сам бизнес подход к реформирова-
нию системы контроля и надзора пере-
осмыслил — актуализация требований 
и корректировка КНД не должны быть 
разовым пересмотром регулирования, 
их следует проводить на постоянной 
основе. По этой части Александр Шо-
хин указал на то, что тема КНД выпала 
из нацпроектов. Сейчас же, когда они 
перезапускаются (см. „Ъ“ от 14 июля), 
ситуация может измениться, надеются 
предприниматели.

О будущем КНД думает и замглавы ко-
митета по промбезопасности РСПП Олег 
Николаенко. По его мнению, переработ-
ка многих подзаконных актов сейчас де-
факто бессмысленна, поскольку они при-
водятся в соответствие с существующи-
ми законами. «Для многих федеральных 
норм и правил просто меняется облож-
ка»,— добавляет он. Например, приня-
тие нового закона «О промышленной без-
опасности» (сейчас он находится в стадии 
проекта с многочисленными замечани-
ями экспертов) потребует актуализации 
90 федеральных норм и правил. При этом 
качество проработки документов снизи-
лось, поскольку из процесса работы над 
новым регулированием убран этап раз-
работки его общей структуры на основе 
анализа проблем и рисков, то подзакон-
ные акты сейчас «штампуются» без еди-
ной структуры такого регулирования.

Диана Галиева

КНД войдет в вечность
Бизнес просит сделать реформу контроля и надзора 
постоянной

Страховое лобби предложило ЦБ, Минприроды, 
Росприроднадзору и Минфину сделать страхо
вание экологических рисков промышленников 
вмененным — такой полис станет одним из спо
собов допуска к профессиональной деятель
ности. Для снижения затрат предприятий на 
такую страховку им предложено дать возмож
ность уменьшать на цену полиса плату за сверх
нормативное загрязнение окружающей среды. 
Как уверяют авторы инициативы, такой подход 
соотносится с международной практикой, за
щищает интересы граждан и оберегает бизнес 
от дополнительных финансовых потерь. 

Последствия разлива топлива на предприятии 
«Норникеля» возродили дискуссию о введении сис-
темы страхования экологических рисков. Как следу-
ет из письма (есть у „Ъ“) президента Всероссийского 
союза страховщиков (ВСС) Игоря Юргенса главе де-
партамента страхового рынка ЦБ Филиппу Габунии, 
регулятору совместно с Минприроды, Росприрод-
надзором и Минфином предлагается проработать 
«установление на законодательном уровне для орга-
низаций, осуществляющих деятельность, представ-
ляющую опасность для окружающей среды, требо-
вания о наличии финансового обеспечения» на слу-
чай ликвидации причиненного вреда. 

В своих предложениях ВСС описывает три сце-
нария. Первый — включить экологические риски 
в закон об обязательном страховании ответствен-
ности владельцев опасных объектов (ОПО). Сейчас 
в ОПО такие риски не входят, поскольку, как поясня-
ют страховщики, нет реестра объектов — носителей 
потенциального вреда (по ОПО такой реестр есть). 
Кроме того, непонятно, как тарифицировать уже на-
копленный экологический вред среде. Названные 
в письме плюсы включения экорисков в ОПО: воз-
можность отнесения затрат предприятий на страхо-
вание на себестоимость, распределение рисков в су-
ществующем пуле компаний, работающих в ОПО, 
и малые трудозатраты при реализации проекта. Из 
минусов — отсутствие возможности гармонизации 
с международным законодательством, неясность с 
возможностью дополнительного перестрахования 
за рамками пула, дополнительная нагрузка на бюд-
жетные предприятия и привязка к перечню ОПО (он 
составлен с учетом вреда жизни и здоровью людей, 
а не экологии). 

Второй сценарий — принятие закона об обязатель-
ном страховании экологических рисков. Плюсы те 
же (кроме того, появляется единая нормативная доку-
ментация). Из минусов — то же движение против ми-
рового тренда отказа от обязательных видов страхова-
ния. Кроме того, это «сложность процедур по разработ-
ке и утверждению документов» — очевидно, ожидает-
ся противодействие промышленного лобби, которое 
много лет успешно сдерживало запуск ОПО. 

Наконец, третий вариант, на котором ВСС предла-
гает чиновниками остановиться,— введение вменен-
ного вида страхования. Это вид обязательности, кото-
рый не требует принятия отдельного закона и исполь-
зуется как допуск к профессиональной деятельности. 
Систему защиты от экорисков предлагается постро-
ить на праве выбора бизнеса между финобеспечени-
ем в виде страхового полиса или банковской гаран-
тии и созданием резервного фонда. Такая система су-
ществует у туроператоров, но там страховщики гово-
рят о необходимости ее реформирования из-за малой 
прозрачности турбизнеса. В случае же с промышлен-
никами ВСС такой проблемы пока не видит. 

К плюсам третьего сценария относится как отне-
сение затрат на страхование на себестоимость, так 
и богатый международный опыт по вмененным ви-
дам. «В целях минимизации рисков неполного стра-
хового покрытия заключение договоров страхова-
ния должно осуществляться на основе внутреннего 
стандарта, утвержденного объединением страхов-
щиков и согласованного с Банком России»,— гово-
рится в письме ВСС. 

Для мотивации промышленников предлагается 
разрешить им относить средства, потраченные на 
полис, в счет суммы, необходимой для восстановле-
ния нарушенных компонентов окружающей среды. 
«Возмещение затрат на устранение последствий за-
грязнения окружающей среды в первую очередь за-
щищает интересы граждан. Бизнесу же предложен-
ный механизм позволит, с одной стороны, использо-
вать конкурентные рыночные механизмы для опре-
деления стоимости страховой защиты, а с другой — 
не нести дополнительных финансовых потерь»,— 
говорит Игорь Юргенс.

В ЦБ „Ъ“ сообщили, что изучат предложения стра-
ховщиков. В РСПП и «Норникеле» не стали коммен-
тировать инициативу.

Татьяна Гришина

Промышленникам  
вменяют полис
Экологические риски предложено закрыть страховкой

Промышленное производство 
в зоне евро в мае показало резкий 
рост во всех крупных экономиках, 
сильнее всего выпуск увеличился 
в Италии, тогда как в Китае вышед
шая вчера торговая статистика за
фиксировала рост не только импор
та, но и экспортных поставок — все 
это свидетельствует об улучшении 
внешнего спроса. Однако экспер
ты не спешат говорить о полноцен
ном восстановлении экономики — 
опережающие индексы указывают 
на то, что уже в июле деловая актив
ность замедляется.

Промпроизводство в зоне евро в 
мае по сравнению с апрелем выросло 
на 12,4%, в целом по ЕС — на 11,4%, при 
этом год к году спад составил 20,9% и 
20,5% соответственно, сообщил вчера 
Евростат. В апреле отмечался спад на 
18,2% как в ЕС, так и в зоне евро. Самый 
высокий прирост был зафиксирован в 
Италии — на 42,1%, но этому предшест-
вовал спад на 28,4% в марте и на 20,5% 
в апреле. Год к году самый существен-
ный спад промпроизводства коснулся 
Словакии, Венгрии, Румынии, Порту-
галии и Испании (больше чем на чет-
верть), в Германии и Франции выпуск 
сократился на 23,1% и 24% соответст-

венно. В большинстве стран валютно-
го блока очевидный спад начался в мар-
те, усилился в апреле, а в мае производ-
ство перешло к увеличению выпуска. 
Так, в Германии в марте показатель про-
сел на 10,7%, в апреле — на 20,2%, в мае 
вырос на 9,7%, во Франции — упал на 
17,2% и 21%, а затем показал рост на 20%.

Речь не идет о восстановлении эко-
номики по V-траектории, полагают в 
ING Bank,— по сравнению с рознич-
ными продажами, которые в мае были 
лишь на 5,1% ниже, чем год назад, 
промпроизводство просело сильнее и 
будет восстанавливаться медленнее из-
за нехватки заказов. Более того, резкий 
рост показателей может смениться вы-
ходом на плато уже в июле — в Герма-
нии опережающий индикатор ZEW 
(включает оценку финансистами со-
стояния экономики) в этом месяце со-
кратился впервые с февраля — до 59,3 
пункта с 63,4 пункта в июне. «Измене-
ния занятости и структурные измене-
ния, которые последуют за кризисом, 
будут оказывать влияние на экономи-
ку и препятствовать полному восста-
новлению»,— ожидают в банке.

Тем временем китайская торговая 
статистика в июне также зафиксировала 
улучшение состояния экономики и по-

вышение внешнего спроса — рост им-
порта в годовом выражении составил 
2,7% (месяц к месяцу — 14,1%), тогда как 
еще месяц назад в годовом выражении 
он падал на 16,7%. Поставки из Китая год 
к году выросли на 0,5% в июне против па-
дения на 3,3% в мае (месяц к месяцу рост 
составил 2,3%). «Учитывая сокращение 
экспорта различных медицинских това-
ров, рост показателя говорит о более ши-
роком улучшении внешнего спроса»,— 
отмечают в Capital Economics.

В ING Bank указывают на увеличение 
поставок одежды и обуви (вероятно, выз-
ванное ростом спроса на фоне снятия ог-
раничений в странах-импортерах), тог-
да как импорт в КНР вырос за счет вво-
за зерна и соевых бобов на фоне навод-
нений, которые начались в июне. Увели-
чение ввоза бобов отмечалось не толь-
ко из США (как того требует первая фаза 
торгового соглашения двух стран), но и 
из Бразилии. Торговый профицит КНР в 
июне резко сжался, составив $46,2 млрд 
против рекордных $62,9 млрд в мае. 
При этом в банке не изменили прогноз 
по спаду китайской экономики во вто-
ром квартале на 3,1% год к году (в первом 
квартале, по данным официальной ста-
тистики, спад составил 6,8%).

Татьяна Едовина

Рост с перспективой  
загнуться о потолок
Эксперты не верят в полноту восстановления  
экономики и торговли

Реформаторы контроля 
и надзора, включая замгла
вы Минэкономики Алексея 
 Херсонцева, считают, что 
 законы о реформе пора при
нимать, а доработать можно 
и в процессе   
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14 июля президент России Владимир 
 Путин лицом к лицу (что важно в условиях 
постпандемии) встретился с президен-
том Национального медицинского иссле-
довательского центра эндокринологии 
Иваном Дедовым, чтобы поделиться с 
ним своими болями, причем в букваль-
ном смысле. Но и чужими тоже, обраща-
ет внимание специальный корреспондент 
„Ъ“ Андрей Колесников.

Иван Дедов прежде всего поблагодарил 
президента: 

— Спасибо, Владимир Владимирович!.. Ва-
ше поручение, ваше доверие центр выполнил!..

Я подумал, центр Ивана Дедова создал ка-
кое-нибудь лекарство или вакцину. Но это бы-
ло другое:

— Мы закончили реконструкцию главно-
го корпуса!

Да, но, с другой стороны, Иван Дедов очень 
просил, чтобы президент дал ему такое пору-
чение и, главное, помог достойно профинан-
сировать исполнение.

— Все (видимо, заболевания эндокрин-
ной системы.— А. К.), которые сегодня встре-
чаются на планете,— это все входит в компе-
тенцию наших специалистов и практики на-
ших специалистов,— продолжал Иван Де-
дов.— Такие направления, как онкология, са-
харный диабет с его осложнениями, конеч-
но, детство, репродуктивная система и так 
далее… Эндокринная система пронизывает 
все области, поэтому, совершенно естествен-
но, мы этим занимаемся.

Этот человек, без сомнения, был интере-
сен Владимиру Путину, поэтому и встречал-
ся сейчас с президентом один на один. Дело в 
том, что Иван Дедов не говорит в общем и це-
лом. Он рассказывает как есть все и сразу.

— Сахарный диабет — это главная пробле-
ма мира сегодня,— тут же сказал он и в этот 
раз,— на самом деле, когда мы пересчитали, 
у нас реально порядка восьми миллионов… 
Но, безусловно, очень много, как в любой 
стране, особенно второго типа… Люди даже 
не догадываются, что у них сахарный диабет.

Да, услышишь такое — и сразу начинаешь 
догадываться.

— Интересно,— продолжал Иван Дедов,— 
что коронавирус показал: привозят людей, ко-
торые никогда не болели сахарным диабетом, 
и у них на два пункта поднимается, как по ли-
нейке, уровень сахара! То есть COVID требует-
ся энергия, глюкоза — это самая быстрая и са-
мая усвояемая… Казалось бы, кислород уби-
вает COVID, по нашему представлению… Бе-
рет глюкозу из сердца, из печени, из мышц… 
Это основное депо глюкозы! И переводит на 
себя, эту энергетику использует для того, что-
бы устраивать эти штормы!..

Начинало штормить, по-моему, прямо в ра-
бочем кабинете господина Путина.

— Это статистика, она грустная, конечно, 
когда каждые семь секунд в мире…— доба-
вил Иван Дедов.— Сегодня 420 млн больных 
диабетом…

— В течение семи секунд умирает один 
человек в мире от диабета?! — ахнул Влади-
мир Путин.

— Да,— неумолимо подтвердил тот.— Са-
харный диабет, как айсберг, подпитывает 
онкологию и сердечно-сосудистые заболева-
ния… Важнейший момент в сахарном диа-
бете — это идеально выровнять гликемию. 
Вот здесь, по центру (показал на себе.— А. К.) 
небольшая помпа закладывается. Помпа за-
ряжается, программа вставляется, малень-
кий тестер, который удерживает в пределах 
нормы. Здесь тот же инсулин, но с помощью 
ручек все равно разброс огромный… При та-
ком разбросе в 20 раз возрастает…

Ведь в самом деле редко с президентом 
страны ведут такие предметные разговоры 
(и к тому же рассказывают все так доходчи-
во). А жаль.

— А этот прибор автоматом вбрасывает 
что-то, да? — разбирался Владимир Путин.

— Да! — обрадовался доктор.— Сенсор 
подает сигнал: низкий или нет…

Имелся в виду, очевидно, уровень глю-
козы.

— И инсулин вбрасывается! — оценил 
(или даже вбросил) Владимир Путин.

— И инсулин вбрасывается,— констати-
ровал Иван Дедов.— Физическая нагрузка — 
вбрасывает больше. Если покушал человек 
— побольше выльется.

Он переходил к тому, из-за чего, видимо, на 
самом деле хотел оказаться в этом кабинете.

— Рак щитовидной железы — это самая 
главная проблема. 30–40% населения имеют 
вот эти узлы, эту опухоль,— сказал доктор.— 
И главная причина — до сих пор не подписан 
приказ, вернее, закон о йодном дефиците, о 
профилактике дефицита с помощью йодиро-
ванной соли. До сих пор. У меня здесь есть бу-
мага… Может быть, еще раз попробуем…

— Хорошо,— согласился президент.
То есть он готов был попробовать подпи-

сать закон, который он, видимо, принес с со-
бой, чтобы все законопослушные на всякий 
случай ели йодированную соль. Жаль, что в 
прошлый так и не вышло.

— Но мы научились это лечить,— тем не 
менее признался Иван Дедов,— и сегодня мы 

придумали такую вещь, когда, удаляя рак щи-
товидной железы, мы сразу же стимулируем 
клетки, которые метастазировали, где бы они 
ни были, тиреотропным гормоном мощный 
даем толчок этим клеткам, они редко активи-
зируются, и мы тогда им подносим хорошую 
дозу йода! Йод идет на построение гормонов 
щитовидной железы. Это прямой и очень про-
стой пример тераностики — то есть и терапия, 
и диагностика одновременно, когда йод идет 
на построение тироксина, а в большой дозе с 
меткой, радиометкой, когда приносишь дозу, 
то они, как мыльные пузыри, лопаются! 98% 
выздоровления полного! Вчера это практиче-
ски все погибающие были люди…

Снова хотелось обратить внимание: в 
этом кабинете услышать такие речи все-та-
ки была большая редкость. Только если над-
еяться, что еще раз зайдет Иван Дедов.

А главное — смысл: все лечится.
Впрочем, воодушевляться, как выясни-

лось, было все-таки рано.
— Так что пока покупаем «Тироджин» — 

тиреотропный гормон,— пожал плечами до-
ктор.— Но мы сейчас уже на стадии создания 
этих вещей…

— Выздоровление 95–98%? — все еще не 
верил президент.

— 95–98…— подтвердил доктор.— Вы-
здоравливают, потому что эта тераностика… 
Это особое… Может быть, я вернусь потом и 
покажу вам…

Он был из тех, кто еще не ушел, но уже об-
ещал вернуться.

— То, чем занимается детская эндокри-
нология,— это как раз нозологии очень 
редкие, это персонализация: каждого бук-
вально ведешь, меняются дозы, меняется 
возраст…

Тут он, кажется, осознал, что президент 
понимает его с полуслова, и перешел на раз-
говор с ним на своем языке.

— Персонализированная медицина!.. 
Пример такой. Вот это наша сегодня меди-
цина. И где-то в 75% случаев мы не получа-
ем эффекта по тем самым стандартам, пото-
му что нужна персонализация… Мы созда-
ем вот такие панели… Они увеличиваются 
и уточняются… Конечно, уточняется диаг-
ноз. И мы можем предупредить эти наслед-
ственные заболевания. Сахарный диабет! — 
воскликнул Иван Дедов, словно позвал его 
зайти в кабинет. И не дождавшись, продол-
жил: — Зависимость от того, больны роди-
тели или ребенок заболел, какие процен-
ты возможности заболеть сахарным диабе-
том… Но зная эти вещи, естественно, мы ве-
дем так беременность и последующие эта-
пы, что они, как правило, сегодня рожают 
абсолютно нормальных детей!

Он и сам был, кажется, уже не совсем в 
этом кабинете, по крайней мере мыслями и 
словами.

Но все-таки старался задержаться:
— Репродуктология, так называемое ЭКО. 

У нас очень хорошее ЭКО! Акушеры-гинеко-
логи смотрят только (на что или, точнее, ку-
да, понять бы…— А. К.)!.. А того, что щитовид-
ная железа или гипофиз могут повлиять на 
репродуктивную систему, меньше касаются!

Владимир Путин между тем был заинте-
ресован, кажется, даже больше прежнего.

Да, Иван Дедов оставался, к счастью, Ива-
ном Дедовым. Время не меняет некоторых 
людей (и не в том смысле, что не лечит, нет).

— И самое последнее: мы организовали 
образовательный институт и взяли на себя 
компетенции Минздрава сейчас по органи-
зации службы, качеству лечебной работы, 
организации первичного звена, вторично-
го, третичного,— на всякий случай преду-
предил доктор президента.— Мы провели 
аудит, проехали 47 губерний, и мы видим, в 
каком это состоянии… Мы предложили, ко-
нечно, расширить целый ряд компетенций 
эндокринологов до семейного врача, участ-
кового врача. Мы серьезно этими вопросами 
занимаемся...

Остается ждать следующей встречи, что-
бы понять, насколько серьезно. 

Но можно не сомневаться: где Иван Де-
дов, там победа!

Семь бед — один диабет
Как Иван Дедов Владимиру Путину наконец-то все объяснил

Депутат Алексей Куринный поинте-
ресовался, «по какому механизму про-
изводилось отчуждение части террито-
рий Российской Федерации, в частно-
сти в Хабаровском крае (при делимита-
ции российской-китайской границы в 
2005 году по центру реки Амур Китай по-
лучил ряд территорий общей площадью 
337 кв. км.— „Ъ“)» или «в пользу Норвегии 
— это перемещение границы соответ-
ствующее, в Баренцевом море». «Что вы 
имеете в виду, когда говорите, что мы тер-
ритории страны отдали Норвегии? Это 
какой период времени?» — уточнил го-
сподин Пискарев. Депутат Сергей Иванов 
(ЛДПР) пояснил, что речь идет о договоре 
между Россией и Норвегией от 2010 года 
о разграничении морских пространств и 
сотрудничестве в Баренцевом море и Се-
верном Ледовитом океане. Договором 
был урегулирован пограничный спор, су-
ществовавший с 1970 годов. Тогда Норве-
гия получила более 80 тыс. кв. км водного 
пространства и шельфа.

«Хотелось бы обратиться к предста-
вителям оппозиционных партий: у нас 
с вами страна одна, партийные интере-
сы могут быть разные,— сказал госпо-
дин Володин и тут же поднял вопрос об 
СССР: — Один раз страну потеряли! Осо-
бенно те, кто сейчас пытается камни ки-
дать в Конституцию, должны понимать, 
что вы несете ответственность за развал 
страны, раз взяли на себя вот это тяже-
лое бремя преемственности КПСС». В за-
ле стал слышен ропот. «Так, коллеги? Че-
го молчим-то? — продолжал господин Во-
лодин.— Все копаемся? Докопаемся. От-
куда пришел Козырев? Шеварднадзе от-
куда пришел? Все члены ЦК (Андрей Ко-
зырев, первый министр иностранных 
дел РФ, никогда не был членом ЦК КПСС, 
Эдуард Шеварднадзе, глава внешнеполи-
тического ведомства СССР с 1985 по 1991 
год, был членом Политбюро ЦК КПСС.— 
„Ъ“)! Кто раздавал-то?» Выходило, что са-
мое большое количество отчужденных 
земель — итог правления коммунистов: 
«Друзья мои, это будет с вами всегда. Не-
когда могучий Советский Союз вы раз-
рушили. Молодцы! А кто подарил Крым 
и Севастополь? Генсек Хрущев! Вы вый-
дите сюда, покайтесь, покайтесь за это 

(Крымская область была передана из со-
става РСФСР в состав Украинской ССР 26 
апреля 1954 года законом, принятым Вер-
ховным советом СССР после предвари-
тельного одобрения в Верховных советах 
РСФСР и УССР.— „Ъ“)!».

«А вот в президиуме сколько членов 
КПСС бывших сидят,— возразил спикеру 
первый заместитель руководителя фрак-
ции КПРФ Николай Коломейцев.— Это и 
есть предатели, которые разрушили Со-
ветский Союз!» «Я работал преподавате-
лем, не был в партийной бюрократии,— 
ответил господин Володин.— Партийная 
бюрократия предала идеалы марксизма-
ленинизма и страну, рвала партийные 
билеты, и потеряли из-за этого государст-
во». Спикера поддержал депутат от ЕР Ан-
дрей Исаев: «Мы помним, что Беловеж-
ское соглашение было ратифицировано 
Съездом народных депутатов. Большин-
ство депутатов принадлежало к Комму-
нистической партии Российской Федера-
ции. Это объективная реальность».

Тут председатель комитета Госдумы 
по региональной политике и пробле-
мам Севера и Дальнего Востока Николай 
Харитонов (КПРФ) попросил остановить 
«словесный блуд». «У нас, сидящих в этом 
зале, одна партия — родная земля, и ту-
да все уйдем. Хотелось бы позже!» — за-
вил депутат. «Это здравый голос из рядов 
фракции КПРФ»,— обрадовался госпо-
дин Володин и поставил законопроект 
на голосование. За поправки было пода-
но 383 голоса, против — ни одного, воз-
держался один.

Глава фонда «Петербургская полити-
ка» Михаил Виноградов считает, что по-
правки призваны «сделать любые разго-
воры по теме сепаратизма полукрими-
нальными и полузапрещенными». Он 
подчеркивает, что происходит это в си-
туации, когда темы сепаратизма нет во 
внутриполитической повестке, и «ре-
гионы в целом определились, зачем им 
нужна Россия — скорее, российское об-
щество не всегда готово объяснить себе, 
зачем ему какие-то отдельные террито-
рии». При этом российские власти нере-
дко «сочувственно относятся» к сепара-
тистским процессам за рубежом, «в том 
числе в отдельных постсоветских стра-
нах», отмечает эксперт.

Ксения Веретенникова

«У нас одна партия — 
родная земля»

Вооруженные столкновения на армя-
но-азербайджанской границе приобре-
тают все более угрожающие масштабы. 
В  Баку вчера вечером утверждали: с их сто-
роны погибло 11 военнослужащих, а с ар-
мянской — «до сотни». В Ереване эту инфор-
мацию называли фейком, сообщая лишь о 
четырех погибших. На этом фоне все боль-
ше стран выражают готовность способст-
вовать деэскалации конфликта. Из общего 
хора заявлений вчера выбивались лишь те, 
которые звучали из Турции. В Анкаре поо-
бещали продолжать оказывать «посильную 
помощь и поддержку» вооруженным силам 
Азербайджана, столкнувшимся с «безрас-
судными и систематическими нападения-
ми со стороны Армении».

Число жертв начавшегося 12 июля на армя-
но-азербайджанской границе обострения вче-
ра продолжало расти. Как заявили в Баку, за три 
дня боев погибли одиннадцать военнослужа-
щих азербайджанской армии, в том числе гене-
рал-майор Полад Гашимов. При этом в Минобо-
роны республики утверждают, что «по позици-
ям противника были нанесены сокрушитель-
ные удары, в результате которых было уничто-
жено до сотни живой силы и большое количе-
ство боевой техники». «Наши генералы нахо-
дятся на передовой вместе с солдатами, и мы 
не скрываем, если во время боевых действий 
несем потери,— сказал „Ъ“ начальник отдела 
администрации президента Азербайджана по 
международным делам Хикмет Гаджиев.— В то 
же время у нас есть точная информация, что Ар-
мения скрывает свои потери. Я приглашаю ар-
мянскую общественность серьезно заинтересо-
ваться этим вопросом».

В Ереване заявления, звучащие из Баку, на-
зывают фейковыми. Вчера вечером пресс-секре-
тарь Министерства иностранных дел Армении 
Анна Нагдалян заявила «РИА Новости»: с армян-
ской стороны пять человек получили ранения 
и четыре погибли. «Среди мирных жителей по-
страдавших нет, хотя азербайджанская сторона 
умышленно нацеливается на гражданские ин-
фраструктуры и население»,— добавила она.

Напомним, что местом столкновений в этот 
раз стала не спорная территория Нагорного Ка-
рабаха, а участок на международно признан-
ной границе. При этом версии причин кон-
фликта стороны представили разные. По заяв-
лению Минобороны Армении, группа азербай-
джанских военнослужащих попыталась пере-

сечь границу на грузовике «УАЗ». Армянская сто-
рона открыла предупредительный огонь, после 
чего военные бросили автомобиль и вернулись 
на свои позиции. Затем, однако, они якобы по-
пытались захватить опорный пункт и начали 
артиллерийский обстрел. Как заявил „Ъ“ источ-
ник в Минобороны Армении, с их стороны речь 
идет исключительно об ответе на обстрелы насе-
ленных пунктов Тавушской области. В Баку, на-
против, уверяют, что огонь из артиллерийских 
установок был открыт изначально с армянской 
стороны. «Без всяких на то оснований по наше-
му военному посту был нанесен артиллерий-
ский удар»,— рассказал в понедельник прези-
дент Азербайджана Ильхам Алиев. И добавил: 
«Господствующий в настоящее время в Армении 
хаос и приближение ситуации к кризисной от-
метке побудили их к этим грязным деяниям».

Есть еще одно несоответствие в информа-
ции, предоставляемой Баку и Ереваном. Ряд 
СМИ распространили сообщение о том, что 
жители приграничных сел Азербайджана на-
чали покидать свои дома. В Армении на этот 
факт обратили внимание, особо отметив, что в 
их населенных пунктах такого не происходит. 
«Благодаря профессиональной работе наших 
вооруженных сил в области, и в приграничных 
населенных пунктах в частности, нет каких-ли-
бо панических настроений»,— заявил „Ъ“ гу-
бернатор Тавушской области Айк Чобанян. И 
добавил: «Все под контролем. Слава богу, нет 
жертв или раненых среди гражданского насе-
ления». Жительница приграничного села Пара-
вакар Ангин Зограбян подтвердила в беседе с 
корреспондентом „Ъ“, что в их селе нет паники 
или желания уехать в более безопасное место. 
«В целом настроение людей хорошее. Сохраняя 
бдительность, продолжают свою повседнев-
ную работу. Наша армия полностью контроли-
рует ситуацию»,— заявила она. Корреспондент 
„Ъ“ попытался проехать в приграничный город 
Берд, гражданскую инфраструктуру которого 
атаковали вчера утром азербайджанские удар-
ные БПЛА, однако в целях безопасности въезд в 
город оказался ограничен: попасть туда сейчас 
можно лишь с разрешения губернатора. Если 
не считать поста полиции по дороге в Берд, ка-
залось, что жизнь в регионе ничуть не измени-
лась с момента начала эскалации.

Между тем какой-либо паники нет и с про-
тивоположной стороны. Журналист агентства 
«Интерфакс-Азербайджан» Фардин Исазаде, на-
ходившийся вчера в прилегающем к линии ог-

ня азербайджанском селе Агдам, заверил „Ъ“: 
«Все жители села находятся в своих домах. На-
род скопился у селения — их полиция не про-
пускает. Они приехали со всех сторон Азербай-
джана в Агдам, чтобы помочь армии».

Вчера вечером приграничные столкновения 
еще продолжались — и на этом фоне все больше 
стран высказывали готовность способствовать 
урегулированию конфликта. Так, министр ино-
странных дел Ирана Мохаммад Джавад Зариф 
провел в двустороннем формате телефонные пе-
реговоры с главами МИД Азербайджана и Арме-
нии Эльмаром Мамедъяровым и Зограбом Мна-
цаканяном. Днем ранее такие же звонки сделал 
глава российской дипломатии Сергей Лавров. 
Тему вчера обсуждали и на заседании постоян-
ного совета Организации Договора о коллектив-
ной безопасности (ОДКБ; входят Россия, Арме-
ния, Белоруссия, Казахстан, Таджикистан и Кир-
гизия). «Выступил полномочный представитель 
Армении при ОДКБ Виктор Биягов, он довел ин-
формацию о ситуации на армяно-азербайджан-
ской границе и произошедших вооруженных 
столкновениях. Информация была принята к 
сведению членами постоянного совета ОДКБ»,— 
сказал агентству «РИА Новости» пресс-секретарь 
организации Владимир Зайнетдинов. Ранее о 
том, что Ереван «рассчитывает на реакцию кол-
лег из ОДКБ», заявил агентству ТАСС глава ар-
мянского диппредставительства в Москве Вар-
дан Тоганян. Однако, по-видимому, от какого-ли-
бо серьезного вмешательства в конфликт ОДКБ 
решила воздержаться, по крайней мере пока.

Пожалуй, единственной страной, занявшей 
одностороннюю и жесткую позицию, стала Тур-
ция. Вчера президент Реджеп Тайип Эрдоган зая-
вил: «Мы обеспокоены тем, что продолжающая-
ся со времен оккупации Нагорного Карабаха на-
пряженность превратилась в конфликт с безрас-
судными и систематическими нападениями Ар-
мении. Я хотел бы отметить, что мы решитель-
но осуждаем нападения Армении на дружест-
венный и братский Азербайджан». А глава Ми-
нобороны Турции Хулуси Акар заверил: Анка-
ра продолжит оказывать вооруженным силам 
Азербайджана «посильную помощь и поддер-
жку». «Мы будем рядом с вооруженными сила-
ми Азербайджана, будем поддерживать наших 
братьев в соответствии с принципом „одна на-
ция, два государства“»,— пообещал он.

Павел Тарасенко, Марина Коваленко, 
Кирилл Кривошеев;  
Айк Халатян, Ереван

«Мирные» бранятся — только тешатся
Армения и Азербайджан обвиняют друг друга  
в военных и информационных провокациях

Некоторые о сахарном диабете 
еще даже и не мечтают    
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

с1
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новости
Акции «Росгосстраха»  
оценили по Уголовному кодексу
Сергей Хачатуров получил восемь лет по делу о мошенничестве, 
растрате и отмывании

Дорогомиловский суд Москвы вынес 
приговор бывшему основному со
владельцу ПАО «Росгосстрах» (РГС) 
 Сергею Хачатурову и гендиректору 
ООО «Техника и автоматика» Надежде 
Клепальской. Следственное управле
ние (СУ) ФСБ обвиняло их в мошенни
честве с акциями РГС и паями закры
того паевого инвестиционного фонда 
(ЗПИФ) «Недвижимость Невский» на
кануне смены владельца страховой 
компании, растрате, а также отмыва
нии средств, полученных преступным 
путем. Ущерб оценивался следствием 
более чем в 8 млрд руб. Защита с са
мого начала утверждала, что все сдел
ки с акциями РГС были согласованы 
с прежним руководством «Открытия», 
а господин Хачатуров распоряжался 
собственным имуществом и поэтому 
никому не мог причинить ущерба. 
Тем не менее суд принял доводы го
собвинения и назначил бизнесмену 
наказание в виде восьми лет лишения 
свободы, а госпоже Клепальской — 
шести лет. При этом был удовлетво
рен иск потерпевших на сумму более 
8 млрд руб. Отметим, что во время 
следствия в качестве обеспечитель
ной меры были арестованы активы 
 господина Хачатурова.

Оглашение приговора Сергею Хачату-
рову и Надежде Клепальской заняло два 
дня: председательствующая Ольга Быков-
ская не стала, как это часто бывает, ограни-
чиваться вводной и резолютивной частями 
своего решения, а зачитала его текст полно-
стью. В начале первого заседания произош-
ла небольшая заминка: один из гособвини-
телей и адвокат Александр Гофштейн нем-
ного опоздали на слушания, и приставы в 
зал их не пустили. Обоим до первого пере-
рыва пришлось слушать председательству-
ющую через открытую дверь из коридора.

Сенсации не произошло: господин Ха-
чатуров был признан виновным по всем 
пунктам, а его подельнице суд изменил 
квалификацию, убрав формулировку «в со-
ставе организованной группы» и признав 
ее пособницей в растрате, а не непосредст-
венной участницей. В результате Сергей Ха-
чатуров получил восемь лет колонии обще-
го режима, Надежда Клепальская — шесть 
лет. Последняя во время следствия находи-
лась под домашним арестом, поэтому под 
стражу ее взяли в зале суда. Отметим, что в 
прениях прокуратура просила для Сергея 
Хачатурова девять лет колонии, для Над-
ежды Клепальской — восемь лет. Кроме то-
го, суд удовлетворил иски к подсудимым 
потерпевших — банка «Открытие» и ком-
пании «РГС-Активы» — соответственно на 
5,8 млрд руб. и около 2,3 млрд руб.

Как ранее рассказывал „Ъ“, СУ ФСБ ин-
криминировало Сергею Хачатурову и Над-
ежде Клепальской растрату на 2,3 млрд 
руб. (ч. 4 ст. 160 УК РФ), мошенничество на 
сумму более 6 млрд руб. (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
и легализацию похищенного (ст. 174.1 УК 
РФ). По версии следствия, в начале 2017 го-
да господин Хачатуров создал преступную 
группу, в которую вошли госпожа Клепаль-
ская и неустановленные лица. Как полага-
ет следствие, бизнесмен подыскивал на-
иболее ликвидные активы для хищений, 
осуществлял общее руководство махина-
циями и т. п., а его сообщница участвовала 
в подготовке различных документов и за-
нималась легализацией доходов. 17 апре-

ля 2018 года Сергей Хачатуров был задер-
жан и арестован, госпоже Клепальской из-
брали более мягкую меру пресечения.

Под растратой, как следовало из матери-
алов обвинения, следствие понимало вы-
вод паев ЗПИФ «Недвижимость Невский». 
Они находились на балансе компании 
«РГС-Активы», которая принадлежала Сер-
гею Хачатурову, а их вывод был осуществ-
лен в 2017 году накануне смены собствен-
ников. Как уверено следствие, по указа-
нию владельца компании паи были обме-
няны на вексель малоизвестной кипрской 
фирмы с погашением 19 декабря 2019 го-
да. Компания-эмитент, также принадлежа-
щая господину Хачатурову, через несколь-
ко месяцев после сделки подала в суд Ни-
косии заявление о своем банкротстве. По 
версии следствия, кипрская фирма созда-
валась экс-владельцем РГС, чтобы быть об-
анкроченной и не исполнять обязательст-
ва по своему векселю.

Эпизод мошенничества касается сдел-
ки по выводу с баланса принадлежащей 
ему компании «РГС-Активы» 3,6% акций 
ПАО «Росгосстрах» стоимостью около 6 мл-
рд руб. Они были внесены в уставный ка-
питал подконтрольной подсудимому фир-
мы «Техника и автоматика» (ТиА), генди-
ректором и основным владельцем кото-
рой значилась Надежда Клепальская. Вза-
мен компания «РГС-Активы» получила 
1,6% акций ТиА. В конце августа 2017 года, 
когда по требованию ЦБ РФ шла консоли-
дация акций РГС, этот пакет был продан 
на Московской бирже банку «Траст». После 
сделки и уплаты налогов господин Хачату-
ров инвестировал полученные им 4,4 мл-
рд руб. в процентные векселя Альфа-бан-
ка, получив доход в размере 59 млн руб., а 
затем в евробонды «Газпрома» и ВЭБа. Эти 
сделки следствие трактовало как легализа-
цию похищенного.

Фигуранты дела вины не признали, ма-
ло того, госпожа Клепальская настаивала в 
суде, что все сделки, которые фигурируют в 
уголовном деле, были совершены ею с уче-
том российского законодательства и «при-
несли их участникам значительную эконо-
мическую выгоду». Защита и во время след-
ствия, и в ходе процесса настаивала, что 
все сделки, о которых шла речь в уголов-

ном деле, были согласованы с прежним 
владельцем банка «Открытие» при подго-
товке договора о передаче основного паке-
та акций РГС. Между тем новое руководст-
во «Открытия», которое инициировало уго-
ловное дело, отмечали адвокаты, к испол-
нению договора никакого отношения не 
имело и уже поэтому не может быть потер-
певшим по делу. Мало того, отдельно отме-
чали представители обвиняемых, все опе-
рации по передаче акций РГС «Открытию» 
совершались с ведома Центробанка и под 
его контролем. Также, по мнению защи-
ты, следствие проигнорировало тот факт, 
что все компании, задействованные в сдел-
ках, принадлежали Сергею Хачатурову. Ад-
вокаты подчеркивали, что он распоряжал-
ся собственным имуществом и уже поэто-
му не мог причинить кому-либо ущерб.

«Мы, конечно, будем обжаловать при-
говор. Ничего, кроме ощущения досады и 
горечи, этот документ не вызывает,— ска-
зал после заседания журналистам адвокат 
Александр Гофштейн.— Такие приговоры 
отравляют деловой климат и инвестици-
онную привлекательность России как го-
сударства». «Приговор нашему подзащит-
ному Сергею Хачатурову не имеет ничего 
общего с законом и абсолютно несправед-
лив,— сказал „Ъ“ адвокат Алексей Мель-
ников.— Суд не стал утруждать себя и без 
обязательного анализа переписал в при-
говор абсурдные тезисы обвинения. Про-
игнорированы установленные самим су-
дом в ходе процесса факты — в частности, 
что на момент так называемого хищения 
обвиняемый был собственником иму-
щества и не имел никаких ограничений 
в распоряжении им. Указание суда в при-
говоре, что он относится „критически“ к 
многочисленным доказательствам, пред-
ставленным защитой, является бессодер-
жательным и ставит обвиняемых и защи-
ту в неравное положение с обвинением, 
что незаконно. Восемь лет ранее несуди-
мому человеку за хищение и растрату сво-
его же имущества — это насмешка над 
правом. Мы тем не менее рассчитываем, 
что усилия президента и Верховного суда 
по реформе уголовного судопроизводства 
и защите предпринимателей дадут свои 
реальные плоды и вышестоящие инстан-
ции отменят незаконный и несправедли-
вый приговор Дорогомиловского суда, 
оправдав подсудимых».

Алексей Соковнин,  
Александр Александров

У Александра Лукашенко 
украли выборы
Главные оппоненты действующего президента 
волей ЦИК не попали в бюллетень

ЦИК Белоруссии огласил имена кандида
тов, которые примут участие в президент
ских выборах 9 августа. Их будет пять, вклю
чая действующего президента Александра 
Лукашенко. Его главные оппоненты Виктор 
Бабарико и Валерий Цепкало получили от
каз, что уже дало Евросоюзу основание вы
разить сомнение в «честности и демокра
тичности выборов». Тем временем в Бело
руссии, вопреки обычной для этой страны 
практике, были обнародованы рейтинги 
Александра Лукашенко: по данным опера
тивноаналитического центра (ОАЦ) при 
президенте, в марте уровень популярности 
«стал резко падать» и составлял около 60%, 
но в ближайшее время может пересечь 
 барьер в 80%.

В выборах примут участие всего пять кан-
дидатов. В список вошли и оппозиционеры, но 
лишь те, у кого нет шансов показать хороший 
результат. Главным образом вызов Александ-
ру Лукашенко, который руководит страной с 
1994 года, попытаются бросить две женщины 
— Светлана Тихановская и Анна Канопацкая. 
Первая попала на выборы практически случай-
но, чтобы поддержать мужа, блогера Сергея Ти-
хановского, который не смог подать документы 
на участие в выборах, так как был под арестом. 
Вторая — экс-депутат, которая была де-факто 
единственным оппозиционером в парламенте 
прошлого созыва.

Завершают список сопредседатель общест-
венного объединения «Говори правду» Андрей 
Дмитриев и глава белорусской социал-демокра-
тической партии «Грамада» Сергей Черечень. Од-
нако их белорусские политологи считают спой-
лерами. Например, господин Черечень подтвер-
дил журналистам, что ЦИК признал действи-
тельными 143 тыс. подписей в его пользу, в то 
время как он сдал лишь 106 тыс.

Двум потенциально наиболее сильным оп-
понентам Александра Лукашенко ЦИК в реги-
страции отказал. Бывшему послу Белоруссии 
в США и экс-директору «Парка высоких техно-
логий» Валерию Цепкало изложили самую ба-
нальную причину — недостаточное количество 
действительных подписей. По данным ЦИКа, 
политик собрал лишь 75 249 таких подписей, 
в то время как требуется не менее 100 тыс. «Ко-
нечно, мы будем подавать апелляцию. Мы не 
согласны с решением ЦИКа, и у нас есть право-
вые основания не согласиться с этим решени-
ем»,— заявил пресс-секретарь господина Цеп-
кало Алексей Урбан. Ранее члены штаба полити-
ка утверждали, что после многократных прове-
рок они отобрали более 150 тыс. подписей, ко-
торые и подали в ЦИК.

Для Виктора Бабарико, который уже находит-
ся в СИЗО по подозрению в финансовых престу-
плениях, нашлась иная формулировка. Как за-
явили в Комитете государственного контроля 
Белоруссии, штаб господина Бабарико получал 
иностранное финансирование, что запрещено 
законами страны. Речь идет о «материальных и 
иных ресурсах» Белгазпромбанка (по 49,8% ак-
ций у российских компаний — «Газпрома» и Газ-
промбанка), который ранее возглавлял несосто-
явшийся кандидат. Штаб Виктора Бабарико тоже 
пообещал пойти в суд, чтобы добиться отмены 
решения, но шансы на это практически нулевые.

Хотя ранее Александр Лукашенко, пусть и на-
зывая Виктора Бабарико «негодяем», говорил, 
что хочет видеть его на выборах, «чтобы он при-
шел и рассказал, откуда собственность на Кипре, 
как при такой лукашенковской диктатуре он со-
здал эту собственность», еще на прошлой неде-
ле стало ясно — этого не будет. 9 июля телеканал 
ОНТ («Общенациональное телевидение») пока-
зал фильм «Банковские тайны», в котором гово-

рится о якобы имевших место взятках, откатах и 
отмывании денег в Белгазпромбанке, который 
«стал инструментом для обогащения своего ру-
ководства», то есть Виктора Бабарико.

В отличие от Виктора Бабарико, Валерий Цеп-
кало пока не стал фигурантом уголовного дела и 
остается на свободе. Однако еще в конце июня 
МВД республики сообщило, что и на него име-
ются материалы о «фактах противоправной де-
ятельности» — преимущественно коррупцион-
ного характера.

Отказ в регистрации двум сильнейшим оп-
позиционерам уже вызвал реакцию Евросоюза. 
«Произвольное исключение кандидатов огра-
ничивает возможность белорусского народа вы-
ражать свою волю и уже подрывает общую чест-
ность и демократичность выборов. Отказывая в 
регистрации Виктору Бабарико и Валерию Цеп-
кало, белорусские власти не смогли обеспечить 
содержательный и конкурентоспособный поли-
тический процесс»,— заявил верховный пред-
ставитель ЕС по внешней политике и политике 
безопасности Жозеп Боррель.

Таким образом, главной интригой предвы-
борной кампании станет то, как распределится 
электорат Виктора Бабарико и Валерия Цепкало 
после их снятия с выборов. Ответить на этот во-
прос точно нельзя, так как открытых социологи-
ческих исследований в Белоруссии не проводит-
ся. Штабы Светланы Тихановской, Андрея Дмит-
риева и Сергея Черечня уже заявили о возмож-
ности объединения со штабами Виктора Баба-
рико и Валерия Цепкало, но однозначных реше-
ний на этот счет еще нет. «Мы общаемся с разны-
ми штабами. Если у нас совпадают цели и ценно-
сти, мы готовы общаться. Пока не то время, ког-
да мы можем об этом говорить. Пока не объеди-
няемся»,— заявила представитель Виктора Баба-
рико Мария Колесникова.

Еще один оппозиционный кандидат — Анна 
Канопацкая заявила „Ъ“, что рассчитывает по-
пасть во второй тур выборов, оценивая свой ны-
нешний рейтинг не менее чем в 25%, а рейтинг 
Александра Лукашенко как «точно менее 50%».

Впрочем, если раньше никакой возможно-
сти оценить популярность Александра Лука-
шенко не было вовсе, то в прошлый четверг он 
лично передал председателю Белорусского сою-
за журналистов Андрею Кривошееву документ, 
касающийся этой темы. Как пояснил „Ъ“ госпо-
дин Кривошеев, документ был секретный, но за 
три часа, прошедших с момента его встречи с 
президентом до публикации поста в Facebook, 
гриф успели снять. По данным авторов иссле-
дования — оперативно-аналитического цент-
ра (ОАЦ) при президенте Белоруссии,— в мар-
те рейтинг господина Лукашенко действитель-
но «стал резко падать» и составлял около 60%, но 
к концу июня достиг 76%, а в ближайшее время 
может пересечь барьер в 80%.

«У меня нет никаких оснований не доверять 
этим цифрам,— сказал „Ъ“ белорусский полито-
лог Алексей Дзермант.— Какой-то процент оппо-
зиционные кандидаты заберут, но их результат 
не будет выше 10%. Электорат Бабарико и Цепка-
ло, который поддавался воздействию информа-
ционной кампании, не придет на выборы, а кто-
то и перейдет на сторону Лукашенко». По сло-
вам эксперта, особенное воодушевление оппо-
зиции, которое ощущалось в начале этой пред-
выборной кампании, было «лишь информаци-
онной накачкой, но еще не реальностью». Вече-
ром во вторник сотни людей вышли на улицы 
крупных городов Белоруссии, чтобы выразить 
несогласие с окончательным списком кандида-
тов. При этом МВД страны призывало их «про-
явить разум и мудрость» и не участвовать в не-
санкционированных акциях.

Кирилл Кривошеев

«Теперь я жалею, что ввел этот термин в широкий оборот»
Эксперт Венского центра по разоружению и нераспространению Николай Соков — об «эскалации для деэскалации» 

В конце июля в Вене пройдут 
 первые консультации рабочих 
групп в рамках диалога по страте
гической стабильности между 
Россией и США. Одна из них зай
мется ядерными доктринами: 
официальные лица США неодно
кратно заявляли, что Россия 
в рамках так называемой концеп
ции «эскалации для деэскалации» 
готова нанести ограниченный 
ядерный удар. В Москве наличие 
таких планов категорически отри
цают. Корреспондент „Ъ“ Елена 
Черненко обсудила эту тему с ве
дущим сотрудником Венского 
центра по разоружению и нера
спространению (VCDNP), участни
ком советскоамериканских пере
говоров по контролю над вооруже
ниями в 80е — начале 90х годов 
Николаем Соковым. Именно он 
популяризировал это понятие.

— Правда ли, что именно вы ввели 
в западный дискурс термин «эска-
лация для деэскалации»? 
— Признаю вину. Был первым, кто 
употребил этот термин за предела-
ми России — в самом начале 2000 го-
да в статье о новой российской во-
енной доктрине (статью до сих пор 
можно найти на сайте Nuclear Threat 
Initiative). Но это не моя находка — 
термин заимствован из получившей 
впоследствии широкую известность 
статьи В. И. Левшина, А. В. Недели-
на и М. Е. Сосновского, опублико-
ванной в журнале «Военная мысль» 

в 1999 году, «О применении ядерно-
го оружия для деэскалации военных 
действий». Термин мне понравился, 
потому что он хорошо лег на содер-
жание доктрины 2000 года. 
— То есть он был в их статье, а вы 
его на английский перевели и по-
пуляризировали? Что вы под ним 
подразумевали?
— До 2000 года российская военная 
доктрина — как и советская до нее — 
предусматривала применение ядер-
ного оружия только в контексте тре-
тьей мировой войны. В 2000 году по-
явился еще один сценарий — огра-
ниченное применение ядерного ору-
жия в ответ на широкомасштабное 
неядерное нападение. В упомянутой 

статье постулировалась мысль, что 
угроза ограниченного ядерного уда-
ра могла бы помочь такое нападение 
предотвратить или заставить против-
ника прекратить уже начавшийся 
конфликт и вернуться к состоянию 
статус-кво. С моей точки зрения, этот 
термин хорошо описывал доктри-
нальное нововведение, пусть статья 
и вышла за несколько месяцев до опу-
бликования доктрины. 

После этого лет 15 эта тема мало 
кого интересовала, но постепенно 
интерес стал расти — как мне сооб-
щили, коротенькая статейка на эту 
тему, которую я опубликовал в Bul-
letin of Atomic Scientists в 2014 году, 
вызвала бурный интерес в штаб-квар-
тире НАТО. А с 2017 года, уже при ад-
министрации (президента США.— 
„Ъ“) Дональда Трампа, термин был 
подхвачен и реинтерпретирован 
для оправдания определенных ядер-
ных программ, таких как начавшее-
ся несколько месяцев назад развер-
тывание боеприпасов малой мощно-
сти на баллистических ракетах под-
водных лодок. Теперь я жалею, что 
ввел этот термин в широкий оборот, 
но предвидеть такого два десятиле-
тия назад не мог никто.
— А почему именно в тот момент, 
в конце 1999 года, возникла вооб-
ще дискуссия, которая привела 
к появлению термина «эскалация 
для деэскалации»? 
— Судя по открытым источникам, 
задание на разработку новой воен-
ной доктрины было выдано на засе-

дании Совета безопасности в середи-
не марта 1999 года — первом после 
назначения Владимира Путина се-
кретарем Совбеза. В разгаре — вой-
на вокруг Косово; Сербия подверга-
ется ударам высокоточным оружи-
ем большой дальности, на которые 
ей нечем ответить. В Москве осоз-
нают, что военные действия в Чеч-
не могут возобновиться в любой мо-
мент (это произошло в конце того 
же года), и если США и НАТО вмеша-
ются так же, как на Балканах, то отве-
тить будет нечем. 

Понятно, что есть ядерное ору-
жие, но угроза развязать мировую 
войну в ответ на ограниченный кон-
фликт просто неубедительна, по-
скольку это конец цивилизации. Ло-
гичный выход — предусмотреть бо-
лее широкий круг задач для ядерно-
го оружия и возможность ограничен-
ного применения. Что и было сде-
лано в военной доктрине 2000 года. 
Она выделяет четыре вида военных 
действий — вооруженный конфликт 
(на практике — Чечня), локальный 
конфликт (на практике — война 
с Грузией в 2008 году), региональный 
конфликт (несостоявшееся вмеша-
тельство США и НАТО в Чечне) и гло-
бальный конфликт. Впервые приме-
нение ядерного оружия допускалось 
не только в четвертом, но и в третьем 
виде конфликта. 

Это было популярной идеей в то 
время. В 1996 году тогдашний ми-
нистр атомной промышленности 
Виктор Михайлов предлагал для це-

лей, которые задним числом мож-
но назвать деэскалацией, произве-
сти значительное число боеприпа-
сов сверхмалой мощности. В 1999 
году, помимо вышеупомянутой ста-
тьи, Академия Петра Великого (Ака-
демия РВСН) опубликовала исследо-
вание, в котором наиболее вероят-
ным сценарием эскалации считал-
ся переход от первого вида конфлик-
та сразу к третьему; понятно, о чем 
шла речь. Называть ли это деэскала-
цией — дело вкуса. Речь шла о том, 
что в широкомасштабном неядер-
ном конфликте с высокими ставка-
ми Россия может пересечь ядерный 
порог, если окажется на грани пора-
жения. Насколько ограниченным 
было бы применение, осталось не-
ясным. Есть основания считать, что 
очень  ограниченным.
— В любом случае США и их союз-
ники по НАТО и сегодня либо ве-
рят в то, что Россия готова приме-
нить ядерное оружие в ограничен-
ном масштабе, либо делают вид, 
что верят в это, а потому выстраи-
вают свою политику и планирова-
ние в соответствии с этим. 
— Так же как Россия искренне верит 
в то, что США и НАТО могут пойти 
на широкомасштабное применение 
неядерного оружия. Против взаимно-
го недоверия есть испытанное сред-
ство — диалог. Если стороны выраба-
тывают свою политику и анализиру-
ют действия другой стороны по соб-
ственному разумению, добра не жди. 
Одностороннее планирование всег-

да ведется по худшему варианту и, 
как показывает история холодной 
войны, кончается гонкой вооруже-
ний и конфликтами. Карибский кри-
зис и многочисленные другие кризи-
сы тому порукой. Чтобы избежать та-
ких неприятностей, стороны долж-
ны поддерживать контакт.

На недавней (22 июня) встрече 
Рябков—Биллингсли было приня-
то решение о создании трех рабочих 
групп, что само по себе вызывает уме-
ренный оптимизм. Одна из них пред-
назначена для обсуждения военных 
доктрин. Плюс рабочих групп — что 
они могут проводить встречи чаще 
и, соответственно, обсуждать вопро-
сы на повестке дня более предметно 
и детально. 
— Как вы полагаете, удастся ли сто-
ронам о чем-то договориться?
— Получится что-то из этого или 
нет, покажет время, причем не бли-
жайшее. Профессионалы знают, 
что в год выборов с США перегово-
ры вести нельзя — мало того что ад-
министрация занята более важны-
ми делами, неизвестно, кто окажет-
ся в Белом доме на следующий год. 
Так что обмен мнениями показан, 
а серьезные переговоры — нет. Де-
ло в том, что переговоры подразуме-
вают уступки, а уступки, сделанные 
при одной администрации, другая 
просто положит в карман и потребу-
ет новых уступок. 

полная версия 
kommersant.ru/12918

Защита считает, что приговор 
Сергею Хачатурову противо
речит установленным  
в ходе процесса фактам   
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22587,01 (–197,73)
РТС 1216,79 (–17,71)
FTSE 100 6179,75 (+3,56)

DAX 30 12697,36 (–102,61)
DJIA* 26278,97 (+193,17)
NASDAQ Composite* 10330,17 (–60,67)

*На 20:05.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.07.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.07.20
Австралийский доллар 49,3411
Английский фунт 88,9805
Белорусский рубль 13,1640
Датская крона* 10,8319

Доллар США 71,1275
Евро 80,6230
Индийская рупия** 94,2657
Казахский тенге** 17,2136

Канадский доллар 52,1769
Китайский юань* 10,1334
Норвежская крона* 75,1162
СДР 98,5486

Сингапурский доллар 51,0094
Новая турецкая лира 10,3604
Украинская гривна* 26,2178
Шведская крона* 77,4902

Швейцарский франк 75,6354
Японская иена** 66,2977
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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На протяжении последних семи 
дней на глазах у британцев рушит‑
ся один из оплотов локальной инду‑
стрии моды — одежная сеть Boohoo. 
Все началось с расследования The 
Sunday Times, где доказывается, что 
компания платила сотрудникам сво‑
ей швейной фабрики в Лесли £3,5 
в час — это в 2,5 раза меньше уста‑
новленного в Британии МРОТ. Кро‑
ме того, швеи были лишены меди‑
цинских масок, перчаток и антисеп‑
тиков, в результате чего на фабрике 
произошла вспышка коронавируса.

Власти 13 июля заявили, что про‑
верят факты и примут меры. Но ин‑
весторы и контрагенты Boohoo 
предпочли сразу дистанцировать‑
ся от токсичного партнера: инвест‑
фонды начали распродавать акции 
сети, чьи котировки почти за не‑
делю снизились чуть ли не на чет‑
верть, а контрагенты — разрывать 
контракты (например, все крупные 
маркетплейсы, включая Amazon, от‑
казались продавать товары Boohoo). 

Потребители развернули в соцсетях 
кампанию «Бойкот Boohoo», обви‑
няя сеть в использовании «рабско‑
го труда». Крах репутации стал при‑
чиной возможной потери компани‑
ей £500 млн — именно эту сумму, 
по прогнозам экспертов, компания 
недополучит в результате скандала.

По стечению обстоятельств при‑
мерно за месяц до этой громкой 
истории мне позвонили консультан‑
ты, проводившие репутационный 
аудит для многих российских се‑
тей, в том числе для «Красного и бе‑
лого». Они рассказывали, что роз‑
ничные компании пытаются разра‑
ботать алгоритмы, которые позво‑
лили бы им внедрить в корпоратив‑
ную культуру антропоцентричность. 
Отличная идея: отдельно взятый со‑
трудник — это не маленький вин‑
тик в большой корпорации, а чело‑
век со своими запросами и целями. 
Но у «Красного и белого» в реально‑
сти все вышло наоборот: спустя не‑
делю в распределительном центре 
ритейлера в Екатеринбурге была за‑
фиксирована вспышка COVID‑19. 
Правда, возмущенные потребители 
ограничилось подозрениями в том, 
что новый очаг мог возникнуть из‑за 
несоблюдения на складе санитар‑
ных норм.

Теоретик имиджевого аудита 
Алексей Фисун в своей книге «Ка‑
питал репутации» пишет, что мини‑
мальное число отечественных биз‑
несменов и топ‑менеджеров следует 
общепринятому в западной практи‑
ке постулату: «Проще создать репута‑
цию, чем ее удержать». Большинство 
российских компаний игнорируют 
репутационный аудит, подтвержда‑
ет другой консультант в этой обла‑
сти. Но такая позиция несет риски, 
предупреждает он. История с неле‑
пыми высказываниями телеведу‑
щей Регины Тодоренко о домаш‑
нем насилии показала, что под нати‑
ском возмущения потребителей ре‑
кламодатели могут разорвать кон‑
тракты с нежелательными персона‑
ми. Правда, пока на это готовы идти 
международные компании, отдаю‑
щие себе отчет, что имидж напря‑
мую влияет на стоимость бренда. 

Большинство россий-
ских компаний игно-
рируют репутацион-
ный аудит в силу сво-
ей непрозрачности 
и рассчитывая на 
 незрелость потреби-
тельских инициатив

разрушает редактор отдела 
потребительского рынка

Халиль Аминов

Интерес россиян к покупкам 
на AliExpress заметно снизил
ся по сравнению с прошлым 
годом, утверждают аналитики 
Sberbank CIB. По их данным, 
граждане все больше обраща
ются к отечественным площад
кам, включая Ozon и Wildber
ries, хотя китайский маркет
плейс уверенно сохраняет ли
дерство на рынке. На фоне 
 коронавируса россияне отло
жили покупки изза рубежа 
до лучших времен, полагают 
эксперты.

Снижение популярности транс‑
граничных площадок в онлайн‑ри‑
тейле в пользу отечественных уско‑
рилось за последний год, говорит‑
ся в исследовании «Потребитель‑
ский индекс Иванова» Sberbank CIB 
от 13 июля, с которым ознакомил‑
ся „Ъ“. Среди тех, кто делал покуп‑
ки онлайн за последние полгода, 
в июне 2020 года доля назвавших 
AliExpress снизилась до 50% с 59% 
в марте прошлого года и 62% в мар‑
те 2018 года. Маркетплейс Joom, так‑
же предлагающий китайские това‑
ры, в июне 2020 года назвали толь‑
ко 10% против 16% в марте 2019 года.

• В опросе, который для  Sberbank 
CIB проводила исследовательская 
компания Cint, участвовали 2,3 тыс. 
россиян 18–65 лет из 164 городов 
с населением более 100 тыс. человек. 
Использовались как онлайн-опрос-
ники, так и личные и телефонные 
интервью. Респонденты могли да-
вать несколько вариантов ответа. 
Индекс, по мнению Сбербанка, от-

ражает текущие ожидания и пред-
почтения россиян со средним уров-
нем дохода.
Россияне все чаще выбирают 

отечественные площадки. Так, по‑
купки на Ozon за последние шесть 
месяцев делали 38% опрошенных 
в июне против 32% в марте прошло‑
го года и 29% в марте 2018 года. Wild‑
berries показал наибольший при‑
рост — в марте 2018 года его назы‑
вали 15% россиян, через год — 22%, 

а в июне этого года — уже 36%. Ана‑
литики также обратили внимание, 
что за год показатели удвоил маркет‑
плейс «Беру» (входит в СП «Яндекс.
Маркет» Сбербанка и «Яндекса», ко‑
торое вскоре консолидирует послед‑
ний). В ходе опроса в июне «Беру» на‑
звали 8% респондентов против 4% 
в марте прошлого года. Сам Сбер‑
банк после выхода из «Яндекс.Мар‑
кета» может сохранить интерес 
в российском онлайн‑ритейле: как 

сообщал 4 июня Reuters, банк ведет 
переговоры о покупке 30% Ozon.

По данным Sberbank CIB, в це‑
лом доля россиян, которые делают 
покупки онлайн, более чем за год 
выросла с 65% до 68%. За последние 
месяцы среди тех, кто покупает он‑
лайн, делать это чаще стали 27%, 
для 55% частота не изменилась. 
В апреле на фоне распространения 
коронавируса в «Яндекс.Маркет 
Аналитике» фиксировали рост ау‑

дитории интернет‑торговли на 40% 
в сравнении с началом года.

Объем трансграничной онлайн‑
торговли рос примерно на треть 
ежегодно с 2017 года, свидетельству‑
ют данные Ассоциации компаний 
интернет‑торговли, согласно кото‑
рым в 2019 году он достиг 586 млрд 
руб. Однако в июне РБК со ссылкой 
на данные ВШЭ, у которой другая 
методика оценки, писал, что в 2019 
году оборот трансграничной ин‑
тернет‑торговли, напротив, впер‑
вые за десять лет снизился — на 3%, 
до 323 млрд руб., упало и число вы‑
полненных заказов — с 349 млн 
до 340 млн.

В «AliExpress Россия» говорят, что 
не заметили резкого падения в сег‑
менте недорогих заказов, которые 
составляют более 80% в трансгра‑
ничной электронной торговле. «Фев‑
раль—апрель действительно стали 
самыми сложными месяцами, ведь 
они пришлись на пики коронави‑
руса в Китае, Европе и России. Тем 
не менее мы фиксировали меньшее 
падение, чем у всего рынка»,— сооб‑
щили в пресс‑службе компании.

По сравнению с предыдущим го‑
дом темпы роста продаж снизили‑
сь, признает представитель Joom. 
Маркетплейс также заметил про‑
блемы, вызванные коронавирусом, 
но к марту—апрелю «ситуация на‑
чала выравниваться», хотя ограни‑
чительные меры в разных странах 
и падение рубля в итоге негативно 
отразились на темпах.

деловые новости — с7

В цементе не застывает ГОСТ
Нормы сертификации продукта хотят смягчить

Изменение в 2019 году  ГОСТа 
по сертификации цемента, 
обязывающего теперь произ
водителей проводить все опе
рации через одно юрлицо, 
осложнило работу предприя
тий неполного цикла.  Через 
бизнесомбудсмена Бориса 
 Титова участники рынка про
сят главу Минпромторга Де
ниса Мантурова скорректиро
вать стандарты, предупреждая, 
что изза нововведения в не
которых регионах нет смы
сла создавать цементные про
изводства. Но для части игро
ков новый ГОСТ гарантирует 
защиту от иностранных конку
рентов, чье появление может 
 обрушить цены на цемент.

Уполномоченный по правам 
предпринимателей Борис Титов 
обратился к главе Минпромторга 
Денису Мантурову с предложением 
скорректировать изменения, вне‑
сенные в сентябре 2019 года в ГОСТ 
«Оценка соответствия. Правила сер‑
тификации цемента». Копия пись‑

ма есть у „Ъ“. Согласно принятой 
тогда редакции ГОСТа, весь про‑
цесс технологического производст‑
ва и фасовки цемента должен осу‑
ществляться одним юрлицом. Как 
пишет господин Титов, это негатив‑
но влияет на формирование конку‑
рентной среды, устанавливая пре‑
ференции для некоторых предпри‑
ятий полного цикла. Цель сертифи‑
кации цемента — подтверждение 
качества и безопасности, которые 
не зависят от поставщиков отдель‑
ных типов сырья, отмечается в до‑
кументе.

Поводом для письма бизнес‑ом‑
будсмена стало обращение ООО 
«Краснокаменскпромстрой» — 
совместного предприятия россий‑
ской корпорации «Мосстройтранс» 
и китайской «Мэнси». Владелец 
«Мосстройтранса» Мераби Чочуа 
пояснил „Ъ“, что партнеры в рав‑
ных долях с 2017 года финансиру‑
ют на территории ТОСЭР Краснока‑
менск (Забайкальский край) строи‑
тельство цементного завода непол‑
ного цикла. В его состав войдут не‑

посредственно зоны производства 
и фасовки цемента, а клинкер (пер‑
вичный продукт производства це‑
мента) предприятие планировало 
закупать.

По словам господина Чочуа, 
строительство завода обходится 
примерно в 1 млрд руб., а затраты 
на организацию полного цикла, 
включающего создание клинкера, 
превышают 6–7 млрд руб. «Мы при‑
остановили реализацию проекта 
до получения разъяснений от вла‑
стей»,— указывает он. Бизнесмен 
добавляет, что участие в соглаше‑
нии принимает также правительст‑
во Забайкальского края: в регионе 
нет собственного цементного про‑
изводства, и из‑за логистических 
расходов стоимость продукта ока‑
зывается слишком высокой.

В Минпромторге заявили „Ъ“, 
что письмо Бориса Титова пока 
не поступало. Там добавили, что 
сейчас цементные предприятия 
неполного цикла (так называемые 
помольные установки) не могут 
пройти сертификацию цемента, 

но имеют возможность оказывать 
услуги компаниям полного цикла 
на основе долгосрочных контрак‑
тов. В субъектах РФ нет ограниче‑
ний для производства качественно‑
го цемента, а существующие меры 
направлены на борьбу с контрафак‑
том, настаивают в министерстве.

Однако собеседник „Ъ“ на рын‑
ке цемента утверждает, что после 
изменения ГОСТа с проблемами 
столкнулись не менее пяти реги‑
онов — это субъекты РФ, где исто‑
рически нет своего сырья и рабо‑
тали только помольные установки. 
Он объясняет, что основная цель но‑
вой меры — максимальное ограни‑
чение импорта. «В условиях боль‑
шого профицита мощностей рос‑
сийские предприятия не будут про‑
давать другим свой клинкер, это мо‑
гут делать только зарубежные игро‑
ки. Но их приход в Россию приведет 
к обрушению цен и бизнеса мест‑
ных компаний»,— объясняет источ‑
ник „Ъ“. По данным СМПРО, по ито‑
гам 2019 года общая мощность рос‑
сийских цементных предприятий 

была 103 млн тонн, а объем потре‑
бления — только 57,9 млн тонн.

Коммерческий директор «Ла‑
фарж Холсим» Екатерина Молод‑
цова считает, что текущая форму‑
лировка ГОСТа ограничивает эф‑
фективность существующих мощ‑
ностей по производству клинкера 
и цемента. «Возможность продавать 
клинкер позволит создать новые 
рыночные перспективы для про‑
изводителей полного цикла и бу‑
дет способствовать формированию 
конкурентной среды для более мел‑
ких игроков»,— говорит она. Госпо‑
жа Молодцова считает целесообраз‑
ным введение обязательной сер‑
тификации для конечных продук‑
тов на основе цемента: бетонных 
смесей, сухих строительных сме‑
сей, бетонных и железобетонных 
изделий. В Союзцементе высказа‑
лись в поддержку текущей ситуа‑
ции, указывая, что поставки цемен‑
та из‑за рубежа выступают источни‑
ком контрафактной продукции.

Александра Мерцалова, 
Алексей Полухин

Золото партиями
Кенес Ракишев изучает три актива в России

Казахстанский бизнесмен 
 Кенес Ракишев планирует вер
нуться в российскую золотодо
бычу. Он рассматривает воз
можность приобретения трех 
 небольших активов на Даль
нем Востоке. По данным „Ъ“, 
речь идет о Zapadnaya Gold 
Mining, Березитовом руднике 
Nord    gold и Бамском месторо
ждении «Полюса». Переговоры 
находятся на разных этапах, 
и решений о сделках пока нет. 
Препятствиями могут стать 
большая долговая нагруз
ка  некоторых активов, а так
же постоянно растущая цена 
 золота, что мешает зафикси
ровать их стоимость.

Кенес Ракишев изучает возмож‑
ность приобретения активов в рос‑
сийской золотодобыче, рассказа‑
ли три источника „Ъ“ в отрасли. 
По сведениям одного из них, в на‑
иболее продвинутой стадии на‑
ходятся переговоры по Zapadna‑
ya Gold Mining с активами в Забай‑

кальском крае, Бурятии и Якутии. 
Также господин Ракишев изуча‑
ет Березитовый рудник Nordgold, 
принадлежащей сыновьям Алек‑
сея Мордашова. Еще один интерес‑
ный бизнесмену актив — Бамское 
месторождение «Полюса» Саида Ке‑
римова. 

Источник „Ъ“, близкий к госпо‑
дину Ракишеву, уточнил, что пере‑
говоры находятся «в разных стади‑
ях» и конкретных решений пока 
не принято. Стороны официаль‑
но не комментируют ситуацию, 
хотя представитель «Полюса» заве‑
рил „Ъ“, что переговоров о продаже 
Бамского нет.

Господин Ракишев имеет успеш‑
ный опыт инвестирования в рос‑
сийскую золотодобычу: купив 
в 2017 году 22,4% в одной из круп‑
нейших российских золотодобы‑
вающих компаний Petropavlovsk 
($77,6 млн по рынку), в 2019 году 
он продал актив, когда его рыноч‑
ная цена составляла $90,4 млн. 
В мае Кенес Ракишев говорил о пла‑

нах приобрести небольшие активы 
в России, чтобы консолидировать 
их в более крупную компанию.

Zapadnaya Gold Mining принад‑
лежит менеджменту, после того 
как ВТБ продал находившийся 
у него миноритарный пакет. Пор‑
тфель активов состоит из двух под‑
земных рудников Бадран и Ке‑
дровка, проекта по добыче золо‑
та открытым способом Александ‑
ровское и нескольких геологораз‑
ведочных активов. Запасы оцени‑
ваются в 543 тонны. По данным Со‑
юза золотопромышленников Рос‑
сии, в 2019 году компания добы‑
ла 3 тонны золота, EBITDA выросла 
на 14%, до $57,1 млн, выручка — 
на 13%, до $148 млн, чистая при‑
быль составила $23,9 млн против 
убытка годом ранее.

Председатель Союза золотопро‑
мышленников России Сергей Ка‑
шуба называет Zapadnaya Gold 
Mining хорошей платформой для 
развития в трех ведущих золото‑
добывающих регионах страны. 

Но источники „Ъ“ говорят, что сдел‑
ке может помешать высокая долго‑
вая нагрузка Zapadnaya. Собесед‑
ник в структурах господина Раки‑
шева отметил, что после проведе‑
ния due diligence станет понятно, 
как долг будет учтен в случае выхо‑
да на сделку.

Расположенный в Амурской об‑
ласти Березитовый рудник Nord‑
gold в 2019 году увеличил произ‑
водство аффинированного золо‑
та на 24%, до 60,1 тыс. тройских ун‑
ций (1,87 тонны). В 2019 году ком‑
пания начала опытно‑промышлен‑
ную добычу и переработку золото‑
носной руды подземного участка 
рудника. Работы над ним начались 
еще в 2017 году на фоне исчерпа‑
ния запасов, доступных для добы‑
чи открытым способом из карьера, 
действующего более 12 лет. Судя 
по всему, Nordgold продает активы 
на фоне исчерпания запасов. Так, 
в ноябре 2019 года власти Бурятии 
сообщали о планах компании про‑
дать два рудника в регионе.

Бамское месторождение являет‑
ся частью Невачанской золоторуд‑
ной площади и расположено на се‑
вере Амурской области. На конец 
2019 года запасы руды оценивались 
в 20 млн тонн с содержанием золо‑
та 1,8 грамма на тонну. По JORC за‑
пасы золота оцениваются в 1,1 млн 
унций. Представитель «Полюса» за‑
явил „Ъ“, что компания ведет на ме‑
сторождении геологоразведочные 
работы «с последующим переходом 
к разработке месторождения».

Стоимость золота в последние 
месяцы непрерывно растет, и с се‑
редины июня металл подорожал 
на 5%, до $1812 за унцию. Однако 
это, как писал „Ъ“, осложняет пе‑
реговоры по консолидационным 
сделкам, поскольку сторонам слож‑
но договориться о цене. Так, Кенес 
Ракишев в мае признавался, что 
прекратил переговоры о покупке 
крупного российского производи‑
теля золота GV Gold из‑за разногла‑
сий по стоимости актива.

Евгений Зайнуллин
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Трансграница на замке
Россияне отложили онлайн‑шопинг на зарубежных площадках до лучших времен
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Угроза второй волны кронавиру-
са не помешает восстановлению 
мировой экономики, считают 
крупнейшие международные  
инвесторы. Однако непростая 
эпидемиологическая ситуация  
в мире и отсутствие вакцины мо-
гут привести к более медленно-
му выходу из рецессии в первом 
полугодии. Поэтому управляю-
щие увеличивают долю налич-
ных в портфелях, а также меня-
ют региональные предпочтения.

Июльский опрос портфельных 
управляющих Bank of America пока-
зал, что к середине лета уверенность 
инвесторов относительно роста ми-
ровой экономики укрепилась. В нем 
приняли участие представители 210 
фондов, под управлением которых 
находятся активы общей стоимостью 
$607 млрд. По данным опроса, число 
управляющих, уверенных в том, что в 
ближайшие 12 месяцев темпы эконо-
мического роста ускорятся, на 72% 
превысило число тех, кто ждет сниже-
ния. В последний раз инвесторы бы-
ли столь оптимистичны в январе 
2014 года. «Это, очевидно, связано ис-
ключительно со снятием карантина в 
разных странах, а также с тем, что 
спад второго квартала был исключи-
тельно сильным и вряд ли кто-то ждет 
большего снижения»,— отмечает 
портфельный управляющий «Альфа-
Капитала» Эдуард Харин.

Однако все меньшее число управ-
ляющих ждут быстрого восстановле-

ния экономики. Лишь 14% респон-
дентов ожидают V-образной траекто-
рии экономического роста, тогда как 
месяцем ранее таковых было 18%. 
Большая часть управляющих ожида-
ют более длительного — U- или W-
образного — восстановления эконо-
мики, соответственно 44% и 30% 
опрошенных. По словам господина 
Харина, опасения инвесторов связа-
ны с новой волной роста заболева-
ний (преимущественно в США в юж-
ных штатах, а также в ряде развиваю-
щихся стран), поскольку вакцина до 
сих пор не разработана, а потреби-
тель не быстро возвращается к при-
вычному образу жизни.

В таких условиях управляющие 
вновь начали наращивать долю на-
личных в инвестиционных портфе-
лях. По данным опроса, средняя доля 
кэша выросла с 4,7% до 4,9%. При этом 
число управляющих, у которых вес 
акций в портфелях превысил индика-
тивный уровень, только на 5% превы-
шало число тех, у кого он был ниже. 
Это на 1 процентный пункт (п. п.) ни-
же показателя месячной давности. 
Осторожнее управляющие стали ин-
вестировать в акции американских 
компаний. Число управляющих, у ко-
торых вес таких акций в портфелях 
превысил индикативный уровень, на 
21% превысило число тех, у кого он 
был ниже. Месяцем ранее покупате-
лей было на 1 п. п. больше. «До сих пор 
в США не утихают беспорядки на фо-
не проблем социального неравенст-

ва. Свою роль играет и фактор поли-
тической непредсказуемости в этой 
стране, в условиях которой текущая 
европейская фискальная политика 
многими оценивается как более при-
влекательная»,— отмечает аналитик 
УК «Открытие» Ирина Прохорова.

Такая ситуация поддерживает 
спрос на акции европейских компа-
ний, а также эмитентов развиваю-
щихся стран. По данным опроса, ко-
личество инвесторов, в портфелях 
которых акции европейских компа-
ний превышают индикативный уро-
вень, на 16% превышал число тех, у 
кого их доля была ниже. За месяц по-
казатель вырос на 9 п. п. «Интерес к 
акциям европейских компаний ло-
гичен, так как их капитализация, в 
отличие от американских, еще не 
полностью восстановилась, несмо-
тря на принятые ЕЦБ меры по под-
держке рынков»,— отмечает управля-
ющий активами «Регион Эссет Ме-
неджмента» Алексей Скабалланович.

Относительно перспектив буду-
щих месяцев участники рынка вы-
сказываются с осторожностью. «В 
краткосрочной перспективе на рын-
ки будут оказывать влияние такие 
факторы, как динамика заболевших 
COVID-19, начавшийся на этой неде-
ле сезон корпоративных отчетов и 
нарастающая нервозность, вызван-
ная приближающимися выборами 
президента США»,— отмечает госпо-
дин Скабалланович.

Виталий Гайдаев

Деньги на букву U
Инвесторы просчитывают  
траекторию восстановления экономики

«Роснефть» рассчитывает на рост 
потребления в Индии, Китае и стра-
нах Юго-Восточной Азии и рост им-
портозависимости стран Европы из-за 
падения внутренней добычи, следует 
из письма. Господин Сечин считает, 
что российский СПГ конкурирует 
лишь с зарубежными СПГ-проектами.

«Газпром» и раньше вставал на пу-
ти амбиций «Роснефти» стать произ-
водителем СПГ. Так, «Роснефть» соби-
ралась строить завод «Печора СПГ», 
для чего ей необходима была ресурс-
ная база — крупные месторождения 
Лаявожское и Ванейвисское в НАО. 
Однако «Газпром» в 2016 году пере-
бил цену «Роснефти» на аукционе, 
предложив за эти активы 23 млрд 
руб., хотя сами месторождения были 
не нужны монополии. В итоге 
«Роснефть» отказалась от планов по 
«Печоре СПГ», выйдя из проекта.

У ведомств есть и иные претензии 
к предложению «Роснефти» провести 
аукцион на таймырские участки. Так, 

компания выступает за аукцион с осо-
быми условиями: претендент обязан 
иметь другие добывающие активы в 
Красноярском крае, а также в буду-
щем должен будет транспортировать 
добытый газ по СМП на газовозах рос-
сийской постройки. ФАС с такими 
условиями не согласна, так как они су-
жают круг участников аукциона до од-
ной «Роснефти», что «потенциально 
содержит признаки ограничения 
конкуренции и может препятство-
вать развитию газоснабжения регио-
на», следует из письма Дмитрия Ко-
былкина. Кроме того, Минэнерго счи-
тает, что участки, которые хочет полу-
чить «Роснефть», могут быть использо-
ваны для газоснабжения Норильска и 
его городов-спутников. Игорь Сечин в 
своем письме госпоже Абрамченко 
отвергает этот довод, указывая, что за-
пасов действующих месторождений, 
которые снабжают Норильск, при те-
кущем уровне потребления хватит на 
100 лет вперед. Также, как сообщал 
„Ъ“ 26 июня, Минприроды отмечало, 
что участки частично расположены 

на природоохранной территории ре-
гионального значения. Однако из 
письма Дмитрия Кобылкина следует, 
что, по мнению властей Красноярско-
го края, участки лежат вне ее границ.

Газ «Газпрома» в Европе будет в лю-
бом случае конкурировать с СПГ, при 
этом расположение проекта и геогра-
фия поставок значения не имеют, рас-
суждает Дмитрий Маринченко из 
Fitch, даже если СПГ пойдет в Азию, 
это означает, что в Азию придет мень-
ше СПГ из, допустим, США, который 
в итоге окажется в Европе и составит 
конкуренцию газу «Газпрома». «Дру-
гой вопрос, что России сложно будет 
монетизировать свои огромные запа-
сы газа, если не увеличивать присут-
ствие на рынке СПГ»,— поясняет он. 
Европейский рынок газа, возможно, 
будет стагнировать или сжиматься 
из-за развития альтернативной энер-
гетики, в этих условиях важно иметь 
возможность поставлять газ в различ-
ные регионы, а СПГ дает эту гиб-
кость, заключает аналитик.

Дмитрий Козлов

«Роснефть» будто сгазили

Правительство хочет дать реги-
стратором возможность вести 
реестры не только акционер-
ных обществ, но и ООО. Ком- 
пании заинтересованы в рас-
ширение бизнеса — количество 
обслуживаемых юридических 
лиц может утроиться. Сниже-
ние издержек по ведению рее-
стров и совершению корпора-
тивных действий поможет и 
крупным холдингам, в состав 
которых входит большое число 
ООО. Но соответствующих изме-
нений в законодательство при-
дется ждать не меньше года.

Премьер Михаил Мишустин ут-
вердил в начале июля «дорожную 
карту» трансформации делового 
климата в сфере корпоративного 
управления. Документ, опублико-
ванный на днях на сайте правитель-
ства, предполагается внесение из-
менений в законодательство «в ча-
сти закрепления возможности пере-
дачи регистратору обязанности по 
ведению и хранению списка участ-
ников ООО». Одновременно огова-
ривается, что сохраняется действу-
ющий порядок отчуждения доли 
или части доли в капитале ООО и 
системы учета прав на доли. Соглас-
но «дорожной карте», предполагает-
ся, что в декабре законопроект вне-
сут в правительство, в феврале 2021 
года — в Госдуму, чтобы принять по-
правки к июлю.

Сейчас отчуждение доли ООО осу-
ществляется через нотариуса, кото-
рый подает документы в ЕГРЮЛ. Со-
хранение существующей цепочки 
действий для регистраторов будет 
означать лишь хранение списка вла-
дельцев долей без возможности ре-
гистрации корпоративных событий. 
Между тем, как отметил гендирек-
тор АО ДРАГА Максим Мурашов, ре-

гистратор заинтересован не только в 
ведении списков участников, но и в 
ведении учета прав на доли, это обес-
печит участникам ООО должный 
уровень конфиденциальности.

Как сообщил „Ъ“ член комитета 
Госдумы по финансовому рынку 
Алексей Лященко, совещания по во-
просу изменения порядка корпора-
тивных действий в отношении ООО 
проводились в течение полугода. По 
его словам, с учетом мнения рынка и 

ФНС выработано «общее решение», 
что изменения собственников долей 
ООО должны, как и сейчас, фиксиро-
ваться в ЕГРЮЛ, что позволит сохра-
нить открытость информации о соб-
ственниках и снизить риски инвес-
торов. При этом, по словам депутата, 
предусматривается возможность по-
дачи этой информации не только но-
тариусами, но и регистраторами в за-
висимости от определенных крите-
риев самих ООО. По словам Алексея 
Лященко, если общество небольшое 
с редкими корпоративными событи-
ями, оно продолжит работать через 
нотариуса. Если ООО крупное и со-
бытий много, ему будет разрешено 
работать через регистратора. В ФНС 
не ответили на запрос „Ъ“.

У крупных холдинговых компа-
ний есть спрос на услуги регистрато-

ров в отношении обслуживания 
ООО, поскольку в них ведут реестры 
акционеров и головные компании, 
отмечает гендиректор и совладелец 
НРК-Р.О.С.Т. Олег Жизненко. По его 
словам, ключевой ценностью выгля-
дит не только снижение стоимости 
обслуживания, но и единая система 
контроля эффективности корпора-
тивных действий в периметре хол-
динга и единые стандарты корпора-
тивного управления. 

«Поправки к законодательству по-
зволят крупным ООО и самим хол-
дингам снизить свои расходы на но-
тариусов, а также повысить эффек-
тивность и скорость регистрации 
корпоративных изменений»,— со-
глашается господин Лященко. По его 
словам, в основном предполагаемые 
изменения в законодательство кос-
нутся ООО, которые входят, напри-
мер, в «Газпром» или «Ростех».

Олег Жизненко оценил объем 
рынка в 100 тыс. обществ из общего 
числа чуть более 2,9 млн ООО. Для 
сравнения: в настоящее время реги-
страторы ведут реестры около 
51 тыс. АО. В опрошенных крупных 
холдингах — «Интер РАО», «Газпро-
ме», «Ростехе» — не ответили „Ъ“.

Изменения помогут в развитии 
рынка регистраторских услуг, пола-
гают его участники. Правительство 
запустило масштабный проект по 
упорядочиванию системы корпора-
тивного управления и сближению 
систем регулирования АО и ООО, 
считает гендиректор регистратора 
«Статус» Людмила Миронова. По ее 
мнению, при предложенном подхо-
де у ООО сохраняется выбор между 
нотариусом и регистратором, и эта 
конкуренция будет положительно 
влиять на качество предоставляе-
мых услуг и ценообразование.

Полина Смородская

Реестры с ограниченной 
ответственностью
Регистраторы готовятся обслуживать ООО

«Однако нормативными правовы-
ми актами в сфере ОПС <…> не уста-
новлена возможность возврата из 
РОПС удержанного в связи с досроч-
ным переходом лица инвестицион-
ного дохода в качестве последствия 
признания договора об ОПС недейст-
вительным»,— говорится в уведомле-
нии Минтруда к законопроекту. Поэ-
тому, по мнению министерства, по-
правки к законодательству должны 
обязывать «страховщиков, от кото-
рых были переведены пенсионные 
накопления граждан», по признанно-
му судом недействительному догово-
ру «восстанавливать (из РОПС) на сче-
те застрахованного лица сумму» изъ-
ятого при досрочном переходе инве-
стдохода. Это необходимо, так как в 

отдельных случаях «имеют место от-
казы судебных органов» в удовлетво-
рении подобных требований гра-
ждан. Действительно, в ряде случаев 
некоторые страховщики, в частности 
ПФР, успешно отстаивали в суде пра-
во не восстанавливать гражданам по-
терянный ими инвестдоход (см. „Ъ“ 
от 12 декабря 2019 года). На эту про-
блему первыми обратили внимание 
пенсионные СРО — НАПФ (см. „Ъ“ от 
27 января) и АНПФ. НАПФ в письме 
ЦБ предлагала закрепить возмеще-
ние потерянного гражданами инвес-
тдохода на законодательном уровне. 

В то же время, открытым остается 
вопросов доходов, полученных от ин-
вестирования резервов по ОПС. «Ло-
гичным выглядело бы возмещение 
как тела потерянного инвестдохода, 
так процентов по нему»,— полагает 

управляющий директор «Эксперт РА» 
Павел Митрофанов. Но, по его мне-
нию, возмещать их должен «не фонд, 
из которого уходил гражданин, а 
страховщик, к которому клиент пере-
шел, поскольку он являлся выгодо-
приобретателем от неправомерного 
перевода накоплений». Это возмеще-
ние может быть привязано к конкрет-
ному показателю, например к ключе-
вой ставке ЦБ или индексам пенси-
онных накоплений Московской бир-
жи, считает господин Митрофанов. 
Он предлагает закрепить в законода-
тельстве и штрафные санкции, по ко-
торым застрахованное лицо могло 
бы получить живые деньги. Это, под-
черкивает эксперт, стало бы еще од-
ним барьером от неправомерных пе-
реводов пенсионных накоплений.

Илья Усов

Минтруд выступил доходчиво

с1

с1

100 тысяч ООО
могут стать, согласно 
экспертным оценкам, 
новыми клиентами  
регистраторских 
компаний
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«Азбука вкуса»  
добавляет лекарств
Продовольственная сеть  
расширяет число аптечных партнеров

Игроки фармацевтической роз-
ницы начинают конкурировать 
не только в стрит-ритейле, но и 
на площадях продуктовых сетей. 
После неудачного сотрудничест-
ва с Marathon Group «Азбука вку-
са» решила развивать аптечное 
направление и с двумя сетями — 
«Доктор Столетов» и A.V.E. быв-
ших акционеров «36,6» Владими-
ра Кинцурашвили и Ивана Сага-
нелидзе. Впоследствии ритейлер 
может оставить только одного 
партнера, полагают эксперты.

О том, что «Азбука вкуса» начала 
сотрудничать с развивающей аптеч-
ную сеть премиум-класса A.V.E. Меж-
региональной розничной фармацев-
тической компанией (МРФК), расска-
зал источник „Ъ“ на фармацевтиче-
ском рынке. В «Азбуке вкуса» под-
твердили сотрудничество, уточнив, 
что в Москве на территории магази-
нов сети работает уже девять точек. В 
«Азбуке вкуса» не стали называть об-
щее количество аптек A.V.E., запла-
нированных к открытию в рамках 
партнерства. В МРФК комментарий 
не предоставили.

• МРФК принадлежит бывшим 
акционерам аптечной сети «36,6» 
Владимиру Кинцурашвили и Ивану 
Саганелидзе. Они вышли из бизнеса 
«36,6», где им принадлежало сово-
купно 45,02%, в 2018 году, сохранив 
за собой 12 точек A.V.E Luxury. 
Сейчас, по собственным данным, 
в МРФК входит 24 аптеки A.V.E. 
в Москве и Подмосковье. В начале 
2020 года компания также приобре-
ла 15 точек подмосковной сети 
«Флория». «Азбука вкуса» управляет 
более 100 супермаркетами и свыше 
50 магазинами АВ Daily, в основном 
в Москве и Подмосковье.

С 2017 года на площадях «Азбуки 
вкуса» развивалась аптечная сеть 
Marathon Group Александра Виноку-
рова — зятя главы МИДа Сергея Лав-
рова — и Сергея Захарова под брен-
дом «Азбука Life». Но в 2019 году апте-
ки Marathon Group прекратили свое 
существование, а «Азбука вкуса» на-
шла нового партнера — входящую в 

ГК «Эркафарм» сеть «Доктор Столе-
тов». Первые восемь точек компания 
должна была открыть еще в июле 
прошлого года. В «Эркафарме» сооб-
щили „Ъ“, что в «Азбуке вкуса» работа-
ет шесть аптек компании, открытие 
новых объектов пока не планируется.

Гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров оценивает 
стоимость открытия одной аптеки 
A.V.E. в «Азбуке вкуса» в 2 млн руб. По 
его мнению, решение развивать ап-
течное направление с несколькими 
партнерами продуктовая сеть при-

няла после неудачного сотрудниче-
ства с «Азбукой Life». Впоследствии 
компания может оставить только од-
ну аптечную сеть, сотрудничество с 
которой окажется наиболее эффек-
тивным, считает эксперт.

Представителям фармрозницы 
приходится сотрудничать с продук-
товыми ритейлерами из-за того, что 
обычные локации уже перенасыще-
ны аптеками, говорит гендиректор 
DSM Group Сергей Шуляк. Но и в 
этом случае аптечные сети рискуют 
не вернуть вложения в открытие объ-
ектов, добавляет он. По словам экс-
перта, арендная плата продуктовым 
ритейлерам, как правило, высока, а 
трафик в магазинах не всегда обеспе-
чивает высокие продажи аптекам, 
так как потребитель идет в первую 
очередь за продуктами, а не за лекар-
ствами. Основная же часть выручки 
таких точек приходится на спонтан-
ные покупки косметики и сопутству-
ющие товары в аптечном сегменте, 
рассуждает господин Шуляк.

Сотрудничество с несколькими 
аптечными партнерами предпочита-
ет не только «Азбука вкуса». Так, в ию-
не прошлого года X5 Retail Group 
(«Пятерочка», «Перекресток», «Кару-
сель») анонсировала проект по раз-
витию сети аптечных пунктов выда-
чи товаров. Партнерами выступали 
«Медэкспорт — Северная звезда» 
(сеть «Фармакопейка»), «Здравсер-
вис» («Твой доктор»), «Еаптека» быв-
ших акционеров сети А5 Романа и 
Антона Буздалиных, а также МРФК. 
Ранее X5 также сотрудничала преи-
мущественно только с Marathon 
Group, которая открывала на площа-
дях магазинов компании аптеки «А-
Мега» и «Да, здоров!».

Мария Котова

В «Почтех» доставят инвестиции
«Почта России» вложится в цифровые проекты

«Почта России» начинает оче-
редную модернизацию, в рам-
ках которой в течение года вло-
жит 1,5 млрд руб. в новые циф-
ровые проекты и удвоит штат 
IT-специалистов. Например, го-
скомпания впервые планирует 
запустить возможность отсле-
живания посылок из-за рубежа 
до их попадания на территорию 
РФ. Зарубежный трекинг важен 
для усиливающейся конкурен-
ции с коммерческими операто-
рами, поясняют участники 
рынка.

«Почтовые технологии» («Почтех», 
цифровое подразделение «Почты 
России») запускают цифровую транс-
формацию госкомпании, рассказал 
„Ъ“ руководитель подразделения 
Владимир Урбанский. По его словам, 
оно к 2021 году удвоит штат IT-специ-
алистов до 1,2 тыс. человек, а фонд 
оплаты труда увеличит с 1,7 млрд до 
2,5 млрд руб. в год. Расширение необ-
ходимо для запуска новых проектов, 
на которые компания потратит 
1,5 млрд руб. в течение года, отметил 
господин Урбанский.

В частности, «Почта России» пла-
нирует инвестировать в развитие 
мобильного приложения и маркет-
плейса, услугу по оцифровке входя-
щей почты и другие цифровые сер-
висы. Кроме того, компания опти-
мизирует внутренние процессы за 
счет платформы управления сетью и 
хранилища больших данных. Это 
позволит устранить ошибки, кото-
рые приводили к недополучению до 
250 млн руб. в год, рассчитывают в 
«Почте России».

Трансформируется и логистика 
«Почты России». В частности, с по-
мощью новой платформы планиру-

ется контролировать движение от-
правлений по всему пути следова-
ния. Это должно повысить скорость 
доставки международных отправле-
ний, как импорта, так и экспорта, 
обещает заместитель гендиректора 
«Почты России» по международно-
му бизнесу Денис Ильин. Он пояс-
нил, что раньше почта и ее клиенты 
не могли наблюдать движение от-
правлений за границей, они попа-
дали в поле видимости лишь вну-
три страны.

Маловероятно, что зарубежный 
трекинг существенно повлияет на 
скорость доставки и снижение по-
терь, но он сделает процесс прозрач-
нее для получателя и более управля-
емым для оператора, рассуждает IT-
директор СДЭК Станислав Горбатов-
ский. Важно, чтобы добавление но-
вых партнеров и поддержка измене-
ний не вызывали существенной пе-
рестройки архитектуры, предупре-
ждает он. В СДЭК подобное решение 
также «активно обсуждается и гото-
вится к реализации», отметил госпо-
дин Горбатовский.

В Boxberry подобный сервис от-
слеживания посылок за границей 
был разработан несколько лет на-
зад, говорят в компании. Покупа-

тель видит весь путь посылки, начи-
ная, например, со склада в США, 
если это доставка с eBay, и заканчи-
вая пунктом выдачи заказов или ку-
рьерской доставкой, рассказал ком-
мерческий директор Boxberry 
Interna tional Александр Краснов. 
По его словам, такая система не 
только делает сервис прозрачным, 
но и сокращает срок доставки: если 
покупатель видит при отслежива-
нии посылки, что ему необходимо 
уплатить пошлину или предоста-
вить паспортные данные, он может 
оперативно это сделать.

Вероятно, зарубежный трекинг 
может позволить «Почте России» луч-
ше прогнозировать загрузку мощно-
стей и за счет этого улучшить сервис, 
полагает директор по цифровым 
продуктам Deloitte Legal в СНГ Дмит-
рий Беспалов. Возможность отсле-
живания статуса посылок, направля-
емых за границу,— важный элемент 
для повышения качества сервиса и 
инструмент конкуренции с круп-
нейшими международными опера-
торами, солидарен гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. Он считает, что вопрос 
ускорения цифровой трансформа-
ции «Почты России» назрел давно: 
компания конкурирует и с курьер-
скими службами, и с крупнейшими 
маркетплейсами, и, например, с 
Avito, которая запустила доставку и 
готовит полноценный маркетплейс. 
Удвоение штата IT-разработчиков, 
по мнению эксперта, говорит о том, 
что долю выручки от онлайн-взаимо-
действия с клиентами через сайт и 
мобильное приложение госкомпа-
ния в перспективе планирует увели-
чить с 10% до 50%.

Юлия Степанова

Трансграница на замке
«Сейчас по ряду показателей мы 

вышли на уровень предыдущего го-
да, результаты отдельных акций и 
распродаж превышают прошлогод-
ние результаты»,— утверждает пред-
ставитель Joom. Резкий рост показа-
телей российских компаний он свя-
зывает не только с временным осла-
блением трансграничного сегмента, 
но и с тем, что на самоизоляции по-
вседневные покупки вынужденно 
стали чаще совершать онлайн.

В Wildberries посчитали некор-
ректным делать выводы о популяр-
ности магазинов на основе данной 
методики.

«В период кризиса, когда надо бы-
ло получать товары здесь и сейчас, 
на несрочные покупки, в том числе 
из-за рубежа, люди тратились нео-
хотно. Поэтому предпочтение отда-
валось отечественным онлайн-ри-
тейлерам. Когда вернется возмож-
ность планировать на 45 дней впе-
ред, то кросс-бордер может вернуть 
свое место в расходах, ведь за рубе-
жом все дешевле, как ни крути»,— 
рассуждает президент Националь-
ной ассоциации дистанционной 
торговли Александр Иванов.

По мнению партнера Data Insight 
Бориса Овчинникова, некорректно 
говорить о перетекании аудитории 
с трансграничных площадок в 

пользу российских. «Дело в том, что 
число онлайн-покупателей растет и 
они в первую очередь идут на рос-
сийские площадки, обеспечивая 
рост их показателей»,— поясняет 
он. Прежних темпов роста транс-
граничных онлайн-продаж ждать 
уже не стоит, в последние годы рост 
российского e-commerce выше, 
продолжает эксперт, указывая, что 
и сама AliExpress активно развива-
ет сегмент российских продавцов. 
По данным компании, за время ка-
рантина в России количество рос-
сийских продавцов на маркетплей-
се увеличилось на 40%, сейчас их 
больше 14 тыс.

Дмитрий Шестоперов
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У аптечных сетей  
вообще мало  

инструментов  
для создания  

конкурентных 
преимуществ

— Анастасия Карпова, 
гендиректор ГК «Эркафарм»,  

в интервью „Ъ“, январь 2019 года

Ц И Т А Т А

Офисы остались без еды
Бизнес-центры могут лишиться до 25% магазинов и кафе

Пандемия COVID-19 может 
оставить работников бизнес-
центров без привычных кафе, 
рес торанов и магазинов. Так, 
на территории «Москва-Сити» 
уже прекратили работу заведе-
ния Goodman и Magurа Asian 
Bistro, не исключает сокраще-
ния своих точек на территории 
и сеть Prime. Основной трафик 
в деловом центре обеспечива-
ли сотрудники компаний, 
многие из которых не вернут-
ся в офисы до конца 2020 года. 
В перспективе это может при-
вести к закрытию до 25% кафе 
и магазинов в бизнес-центрах, 
на замену которым придут ав-
томаты с готовой едой.

О закрытии ресторанов Goodman 
и Magura Asian Bistro (входит в 
Novikov Group Аркадия Новикова) в 
деловом центре «Москва-Сити» „Ъ“ 
рассказали два консультанта на 
рынке коммерческой недвижимо-
сти. По их словам, причиной могло 
стать сокращение трафика из-за пе-
ревода работников офисов на уда-
ленную работу в связи с пандемией 
COVID-19. В сети Goodman не отве-
тили на вопросы „Ъ“. Господин Но-
виков подтвердил закрытие ресто-
рана, отметив, что объект работал со 
средними показателями и до панде-
мии. В сети Prime (также входит в 
Novikov Group) говорят, что могут 
закрыть три из семи своих точек, ра-
ботающих на территории «Москва-
Сити», если не удастся договориться 
с управляющей компанией местно-
го торгового центра «Афимолл» о пе-
ресмотре платежей за аренду.

Представитель Prime Мария Лош-
кова уточняет, что трафик в объектах 
сети в «Москва-Сити» сократился на 
50–70% в зависимости от заведения. 
«Мы можем рассчитывать на восста-
новление потока гостей в бизнес-цен-
трах лишь к марту следующего го-
да»,— отмечает она. В ГК «Шоколад-
ница» (также управляет сетями «Кофе 
Хауз», «Ваби-саби» и пр.) говорят о сни-
жении посещаемости в расположен-
ном в «Афимолле» заведении пример-
но на 50%. В сети «Азбука вкуса», 
управляющей супермаркетом на тер-
ритории делового центра, напротив, 
фиксируют рост выручки на 5–7% год 
к году и прогнозируют восстановле-
ние трафика к концу лета. Директор 
департамента стрит-ритейла Knight 
Frank Евгения Хакбердиева отмечает, 
что, хотя большая часть трафика в 
«Москва-Сити» приходилась на работ-
ников и посетителей офисов, не сто-
ит забывать о жителях делового цент-
ра, которые также выступают посто-
янными клиентами работающих 
здесь магазинов и кафе.

Как считает директор департамен-
та аналитики Colliers Internati onal Ве-
роника Лежнева, возвращение со-
трудников в бизнес-центры будет рас-
тянуто во времени гораздо больше, 
чем возвращение пешеходов на го-
родские улицы. По ее словам, сегодня 
в среднем до 35% ритейла в бизнес-
центрах приходится на общепит, око-
ло 20% — на сферу услуг. Вакантные 
площади в объектах будут расти из-за 
закрытия кафе, ресторанов, цветоч-
ных магазинов, химчисток и пр., пе-
речисляет руководитель отдела ана-
литики компании JLL Владислав Фа-

деев. По словам госпожи Лежневой, в 
первую очередь вакансия будет расти 
в бизнес-центрах с низким уровнем 
заполняемости офисных площадей, 
а ротация среди ритейла будет проис-
ходить до конца год. При этом на вре-
мя поиска новых арендаторов уро-
вень вакантности может достигать до 
25%, указывает она. Евгения Хакбер-
диева добавляет, что в основном за-
крытие грозит несетевым точкам.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров уверен, что из-за 
снижения плотности офисного пер-
сонала, усиления ценовой конкурен-
ции в условиях снижения заработ-
ных плат и развития продуктового 
онлайн-ритейла, а также служб до-
ставки готовой еды количество кафе 
и магазинов в бизнес-центрах в пер-
спективе снизится на 25%. В таких 
условиях эксперт ожидает рост спро-
са на автоматизированные решения 
— торговые автоматы и микромарке-
ты по продаже готовой еды, которые 
могут частично стать заменой обыч-
ным кафе.

Гендиректор Uvenco (управляет од-
ноименными автоматами, а также се-
тью киосков самообслуживания Self) 
Арвидас Алутис говорит, что оборот у 
вендинга сократился меньше, чем у 
других игроков, работающих в ри-
тейле на территории бизнес-центров. 
Так, 30% торговых автоматов работало 
даже во время самых серьезных огра-
ничений, указывает он. Тем не менее, 
добавляет топ-менеджер, о всплеске 
спроса на автоматизированную тор-
говлю со стороны владельцев бизнес-
центров говорить пока нельзя.

Никита Щуренков

21 миллиард рублей
выручки от цифровых 
сервисов получила 
«Почта России»  
в 2019 году



культура спорт

Крупнейший в мире стриминговый 
музыкальный сервис Spotify в те-
чение шести лет предпринимал 
попытки выхода на российский 
рынок. Вице-президент Spotify 
по развитию новых рынков Густав 
Гилленхаммер впервые рассказал 
о запуске в интервью „Ъ“.

— Почему запуск в России занял 
так много времени?
— Мы долго готовились и хотели 
запуститься, убедившись в том, что 
у нас есть все для успешного выхода 
в Россию. Сейчас отличное время.
— Вы не думаете, что момент, нао-
борот, упущен и рынок уже поде-
лили между собой конкуренты? 
— Мы действительно наблюдаем 
большой интерес к крупным ло
кальным и глобальным игрокам 
среди российских пользователей. 
Но это мы видели и на других рын
ках, когда приходили вслед за кон
курентами.
— На какие источники дохо-
дов, помимо платной подписки, 
вы рассчитываете в России? 
— Наш бизнес основывается 
на двух моделях — по подписке 
и рекламной. В рамках первой Spo
tify представит в России всю линей
ку тарифов ежемесячной подпи
ски: Spotify Premium (169 руб.), Pre
mium для семьи (269 руб.), Premi
um для студентов (85 руб.) и Premi
um для двоих (219 руб.). Мы будем 
развивать и вторую модель, кото
рая предлагает бесплатное прослу
шивание музыки за счет рекламы. 
— Как устроена продажа рекла-
мы в Spotify? Будете ли заключать 
контракты с крупными реклам-
ными агентствами?
— В России у нас будет локаль
ная команда по продаже рекла

мы. На многих рынках мы работа
ем с programmatic и биржами ре
кламы, а на менее приоритетных 
или небольших рынках применя
ем агентскую модель, когда рекла
ма на платформе продается через 
посредников. Такой подход мы бу
дем внедрять в остальной части Ев
ропы, где запускаемся 15 июля. 
— Какая часть доходов Spotify ге-
нерируется за счет рекламы, а ка-
кая — за счет подписок?
— 90% прибыли мы получаем 
от продажи премиальных подпи
сок и 10% от рекламы. Это соотно
шение разнится от страны к стране.
— Будет ли Spotify поддерживать 
российских исполнителей?
— Мы рады представить в России 
Spotify for Artists — инструмент для 
исполнителей по всему миру, с по
мощью которого они могут про
двигать свои треки непосредстве
н но в Spotify и получать анали
тику по прослушиваниям. Вовто
рых, в нашей глобальной кома
нде больше 100 редакторов созда
ют плейлисты по жанрам и для раз
ных случаев, например трениро
вок. Российские исполнители могут 
предложить свою музыку для этих 
плейлистов.
— Выплаты лицензионных воз-
награждений исполнителям в 
России будут такими же высоки-
ми, как в США? 
— На текущий момент общая сум
ма выплат от Spotify правооблада
телям, лейблам, паблишерам и ав
торам превысила €15 млрд. Боль
шая часть наших доходов идет пра
вообладателям, а они распределя
ют выплаты между исполнителя
ми и другими авторами. Эта схе
ма будет применяться и в России, 
причем российские исполните

ли будут получать выплаты за про
слушивание их музыки и в России, 
и за рубежом.
— В России есть крупные сервисы 
Boom (VK Music) и «Яндекс.Музы-
ка». Как Spotify собирается при-
влекать аудиторию в таких усло-
виях? Будут ли совместные пред-
ложения с телеком-операторами? 
— Россия — рынок с сильной мест
ной конкуренцией. Будучи неза
висимым игроком, полностью сос
редоточенным на музыке, мы мо
жем заключать сразу несколько 
партнерств и вступать в различные 
альянсы. Мы не ограничены экоси
стемой, как это бывает у конкурен
тов. Не могу комментировать парт
нерства, но что я точно могу ска
зать, так это то, что они очень важ
ны для нас в России.
— Сколько людей, по вашим оцен-
кам, готовы платить за подписку 
в России? Во сколько оцениваете 
объем рынка, какую долю плани-
руете занять через пару лет?
— Грубо говоря, рынок составляет 
около 100 млн пользователей, если 
ориентироваться на данные по ин
тернетпользователям в России. 
Сейчас у нас 130 млн платных под
писчиков по всему миру, и мы хо
тим, чтобы Россия вошла в топ 10–
15 по этим показателям. Мы гово
рим не о сотнях тысяч, а о милли
онах платных подписчиков в Рос
сии через несколько лет. Мы хотим 
стать одним из ведущих игроков 
на рынке. 
— А как бы вы оценили рынок 
в деньгах?
— Согласно последнему отчету IFPI, 
объем российского рынка составля
ет $171 млн. 

Интервью взял  
Дмитрий Шестоперов

«Мы говорим о миллионах 
платных подписчиков»
Густав Гилленхаммер, вицепрезидент Spotify  
по развитию новых рынков, о выходе в Россию

Сразу четыре молодых игрока 
сильнейшего клуба КХЛ ЦСКА — 
форварды Кирилл Капризов 
и Михаил Григоренко, защитник 
Александр Романов, а также вра-
тарь Илья Сорокин — заключили 
контракты с клубами НХЛ «Мин-
несота Уайлд», «Колумбус Блю 
Джекетс», «Монреаль Канадиенс» 
и «Нью-Йорк Айлендерс». Самый 
любопытный момент, связанный 
с этой новостью, заключается 
в том, что никто из российских иг-
роков не сможет выступить в кон-
цовке возобновляющегося в ав-
густе сезона и не выйдет на лед 
до декабря. Таким образом, пау-
за в выступлениях у каждого со-
ставит более восьми месяцев.

 В числе главных новостей всех 
медиаресурсов Северной Америки, 
освещающих хоккей, оказалась но
вость о том, что практически однов
ременно контракты с клубами НХЛ 
подписали четыре молодых игрока 
ЦСКА. 25летний Михаил Григоренко 
и 24летний Илья Сорокин — на год 
с «Колумбусом» и «НьюЙорк Айлен
дерс» соответственно, 23летний Ки
рилл Капризов — на два года с «Мин
несотой», а 20летний Александр Ро
манов — на три года с «Монреалем».

Если бы это было обычное для 
НХЛ лето, сообщение показалось 
бы абсолютно рядовым. О том, что 
прошлогодний обладатель Кубка Га

гарина ЦСКА, объявленный чемпи
оном России после окончания ны
нешнего сезона, прерванного в мар
те пандемией коронавируса, скорее 
всего, потеряет четырех своих клю
чевых хоккеистов, было известно 
давно. Михаил Григоренко, до ЦСКА 
уже выступавший в НХЛ, в апре
ле даже успел заключить контракт 
с «Колумбусом», но он был откло
нен лигой. Уход Александра Романо
ва, входящего в число наиболее пер
спективных защитников мирового 
хоккея, и Кирилла Капризова, авто
ра «золотого» гола Олимпиады 2018 
года, про которого ESPN, комменти
руя переход, написал, что он, несом
ненно, «будущая суперзвезда НХЛ», 
и сравнил его по потенциалу с ли
дером «НьюЙорк Рейнджерс» Арте
мием Панариным, давно анонсиро
вали руководители ЦСКА. Некото
рая интрига сохранялась разве что 
вокруг Ильи Сорокина. Но в «Айлен
дерс» никогда не скрывали, что хоте
ли бы как можно скорее получить та
лантливого и имеющего достаточно 
большой опыт игры в международ
ных турнирах вратаря.

Интриги этим сделкам добави
ло одно обстоятельство, связан
ное со спецификой сезона. Чемпи
онат НХЛ, прерванный пандеми
ей в те же сроки, что и другие круп
ные турниры, возобновится 1 ав
густа и пройдет в виде расширен
ного до 24 команд playoff. «Мин
несота», «Колумбус», «Монреаль» 
и «Айлендерс» в список соискате

лей Кубка Стэнли попали. Однако 
по условиям соглашения между ли
гой и ее профсоюзом новички, по
явившиеся в командах летом, хотя 
и смогут присутствовать в городах
«пузырях» Эдмонтоне и Торонто, 
принимающих кубковую стадию, 
не будут иметь права играть в play
off, который растянется до октября 
и очень существенно сдвинет сро
ки начала сезона следующего. По
ка предполагается, что он стартует 
не раньше 1 декабря. Таким обра
зом, для всех четверых армейцев 
период без игровой практики соста
вит более восьми месяцев.

Впрочем, в решении заключить 
контракты именно сейчас, даже об
рекая себя на длительный простой 
(в КХЛ новый сезон откроется гора
здо раньше — в сентябре), для иг
роков был несомненный практиче
ский смысл. В НХЛ существует ог
раничение по зарплате для тех, кто 
впервые подписывает с ее клубами 
контракт: они не могут зарабаты
вать более $850 тыс. в год. При этом 
запрет на использование новичков 
в playoff предполагает, что их све
жие соглашения будут считаться 
действующими уже по ходу розыг
рыша. Иными словами, не выходя 
на лед, Капризов, Сорокин и Рома
нов «сожгут» по году своего контрак
та и раньше выйдут на рынок сво
бодных агентов, чтобы заключить 
более выгодные, соответствующие 
их реальному статусу соглашения.

Алексей Доспехов

ХОККЕЙ

Армейцы перейдут 
из июля в декабрь
Молодые игроки ЦСКА подписали контракты с клубами НХЛ

8    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 15 июля 2020 №123   l   Коммерсантъ

Российским пользователям стал 
доступен Spotify — самый попу-
лярный в мире сервис музыкаль-
ного онлайн-стриминга. Пока 
приложение Spotify загружалось, 
Борис Барабанов задался во-
просом, почему запуск сервиса 
так важен для России.

 Разговоры о приходе Spotify в Ро
ссию шли давно. В марте 2020 года 
появились сообщения о том, что 
сервис заработает у нас до нача
ла лета, а стоимость подписки со
ставит 169 руб. в месяц. К тому мо
менту было известно, что россий
ский офис компании уже работает 
в бизнесцентре «Белая площадь». 
Само ООО «Спотифай» было заре
гистрировано в России еще в 2014 
году, и все эти годы запуск сервиса 
то и дело переносился. Предпола
гаемая цена подписки тоже меня
лась. Вчера утром приложение Spo
tify не было доступно российским 
пользователям для скачивания, хо
тя его страница в AppStore была 
полностью адаптирована для Рос
сии. На сайте стримингплатформы 
можно было найти новое пользова
тельское соглашение. В нем описа
ны правила пользования сервисом 
в разных странах, среди которых 
была и Россия. Вечером сервис зара
ботал под слоганом «Слушай музы
ку». Самая простая подписка на рос
сийский Spotify стоит 169 руб., та
риф для двоих — 219 руб., семейная 
подписка продается по 269 руб. Для 
всех тарифных планов доступен 
трехмесячный бесплатный период.

Незадолго до запуска сервиса 
в России «Роскачество» опубликова
ло результаты исследования наибо
лее популярных мобильных при
ложений для онлайнпрослушива
ния музыки. По совокупности всех 
критериев лучшими сервисами для 
пользователей Android были при
знаны MTS Music, Deezer, Boom, «Ян
декс. Музыка и подкасты» и Apple 
Music. У пользователей iOS лидиру
ет Apple Music, прочие фавориты ау
дитории те же.

Все вышеназванные платформы 
хорошо знакомы здешним пользо
вателям. Россия — первый круп
ный рынок, куда Spotify приходит 
не в качестве первопроходца музы
кального стриминга, а в роли ново
го игрока, которому предстоит от
воевать долю у давно тут обосно
вавшихся или локальных серви
сов. В остальном мире Spotify зани
мает в среднем около трети рынка 
музыкального стриминга. Все эти 
годы, пока компания искала путь 

к сердцам местных пользовате
лей, аналитики обсуждали страте
гию ее вхождения в Россию и схо
дились на том, что сервису пона
добится мощный локальный парт
нер, а запуск площадки должен со
провождаться оригинальной ре
кламной кампанией. Насчет по
следнего пока сказать нечего. Да
же когда все уже было готово для 
работы с российскими пользова
телями, признаков рекламной ак
тивности Spotify не наблюдалось. 
С партнером все было немного 
прозрачнее. По информации ре
сурсов Music Business Worldwide 
и Variety, им стала компания МТС. 
Сама телекоммуникационная ком
пания на момент сдачи номера эту 
информацию не подтверждала, 
и в чем состоит это партнерство, 
пока непонятно.

Для Spotify развивающийся рос
сийский рынок важен. На руках 
у здешних пользователей находит
ся около 100 млн смартфонов с воз
можностью онлайнпрослушива
ния музыки, россиянами на пло
щадках с платным стримингом му
зыки открыты 11 млн аккаунтов, 
а доходы местной музыкальной ин
дустрии в 2019 году выросли в 1,5 
раза. Это хороший аргумент для ин
весторов, которым Spotify постоян
но вынужден доказывать перспек
тивность вложений: сервис до сих 
пор является убыточным предпри
ятием. Предыдущим таким аргу
ментом был выход Spotify на ин

дийский рынок в феврале 2019 го
да. Одновременно с Россией, по ин
формации „Ъ“, сервис запускается 
в Казахстане, на Украине и в Бело
руссии. Эти страны также упомяну
ты в новом пользовательском согла
шении. Стоимость подписки там 
исчисляется в свободно конверти
руемой валюте. Следом Spotify пой
дет в Южную Корею.

Доказывать свою необходимость 
Spotify придется и российскому по
требителю, который уже имеет 
под рукой сервисы, работающие 
как по платной, так и по реклам
ной модели. Главное преимущест
во Spotify — это уникальная систе
ма рекомендаций, за которую от
вечает искусственный интеллект. 
Алгоритм Spotify, советующий му
зыку пользователю, повсеместно 
в мире признан самым совершен
ным, а плейлисты — самыми раз
нообразными и информативны
ми. Если говорить о соперничест
ве с другим мировым лидером, Ap
ple Music, то и здесь, в России, есть 
поле для роста влияния Spotify. Рос
сия — страна Android, а не iOS. Так
же, в отличие от Apple Music, Spoti
fy не скрывает статистику прослу
шиваний, что важно, например, 
для оценки популярности того или 
иного артиста. Лучшая перспекти
ва для Spotify в России — быстрый 
рост числа бесплатных подписок 
и накопление информации о вку
сах россиян, что впоследствии мо
жет привести и к увеличению чи
сла платных аккаунтов, и к совер
шенствованию системы рекомен
даций. Учитывая любовь наших 
сограждан к бесплатным удоволь
ствиям, такой сценарий выглядит 
вполне реальным.

ИНДУСТРИЯ МУЗЫКА

Вся власть советов
Spotify в поиске русского пути

Генеральный директор Единой лиги ВТБ Илона Кор-
стин после переизбрания на новый четырехлетний 
срок по итогам совета лиги рассказала в интервью 
корреспонденту „Ъ“ Афсати Джусоеву о том, каким 
будет  сезон-2020/21 баскетбольного первенства, 
объяснила, как лига и клубы справились с послед-
ствиями пандемии коронавируса и какие планы 
стоят перед Лигой ВТБ.

— В новом сезоне Единой лиги ВТБ снова примут 
участие 13 команд. Лига сама не готова никого сей-
час принимать или попросту нет заявок?
— Официальных заявок действительно не поступало. 
Но не потому, что нет желающих присоединиться к Еди
ной лиге. У нас есть «Самара». Клуб уже не первый год 
стремится к тому, чтобы войти в Единую лигу. Но мы счи
таем, что пока в городе не будет своего зала, отвечаю
щего всем требованиям регламента, принять «Самару» 
мы не сможем. Арена, я знаю, строится. И вот когда она 
появится, к вопросу о включении клуба в число участни
ков мы вернемся. Был ведь уже случай с «Красным Октя
брем» (волгоградский клуб был расформирован в 2016 
году, вскоре после того, как у его владельца Дмитрия Ге
расименко возникли проблемы с законом.— „Ъ“), когда 
тоже обещали построить арену, но так ничего и не сдела
ли. В «Самаре» прекрасно знают о нашей позиции, поэто
му заявку руководство клуба не подавало.
— Еще недавно казалось, что Единой лиге из-за то-
го, что «Калев» снялся с прошлого чемпионата, при-
дется ограничиться 12 участниками. Но «Калев» 
вернулся.
— Это не совсем возвращение, учитывая, что и ухода 
полноценного не было. Просто в клубе сменилось руко
водство, были высказаны комментарии, создавшие впе
чатление, что «Калев» покинет Единую лигу. Но в резуль
тате, когда новый менеджмент разобрался в ситуации, 
выяснилось, что у «Калева» есть возможность остаться 
в лиге. Надо учитывать, что заявления о том, что эстон
ский клуб покинет Единую лигу, появлялись на фоне 
острой фазы пандемии коронавируса. Тогда у многих 
возникло ощущение, что все пропало и нужно закрыть
ся в бункере. Но со временем стало очевидно, что ситуа
ция хотя и сложная, но ее можно и нужно перетерпеть.
— В 2017 году вы рассказывали в интервью „Ъ“, 
что некоторые иностранные клубы отказывают-
ся от идеи присоединиться к Единой лиге, опаса-
ясь неприятностей с властями своих стран. Измени-
лась ли за прошедшее время ситуация и насколько 
ощущается влияние политики на международный 
статус Единой лиги?
— Конечно, ощущается. Не будь этой политики, у нас 
бы «Жальгирис» играл. Но клубам из Литвы политика 
не дает принять решения, правильные с точки зрения 
и спорта, и бизнеса. Думаю, не надо говорить, какой ин
терес вызывали бы матчи, скажем, ЦСКА и «Жальгири
са». Да и времени у них на то, чтобы у нас выступать, нет. 
Чемпионат Литвы ведь в четыре круга проходит. У клу
бов просто нет физической возможности играть в дру
гих еврокубках.
— Как, по-вашему, клубы пережили острый пери-
од ограничений из-за пандемии коронавируса? Ру-
ководители многих команд опасались, что придет-
ся затягивать пояса, но судя по тому, что ЦСКА уже 
успел усилиться Николой Милутиновым и Торни-
ке Шенгелией, «Химки» сохранили Алексея Шведа 
и готовятся к большим покупкам, все не так страш-
но, как казалось.
— Руководители клубов не лукавили, когда говорили о по
терях. Они есть. Собственно, и сама Единая лига недосчи
талась 20% поступлений от реализации медиаправ. Дру

гое дело, что денег стало меньше у всех примерно в рав
ных пропорциях. Клубы, можно сказать, просто сделали 
шаг назад, но система в целом осталась сбалансирован
ной. И если судить по приобретениям, в том числе упомя
нутых вами клубов, то спортивный уровень пострадать 
не должен. Чемпионат, похоже, будет очень интересным.
— Сезон начинается 20 сентября, то есть раньше 
обычного. Почему?
— Учитывая перенос Олимпиады на 2021 год, Междуна
родная федерация баскетбола (FIBA) предписала завер
шить все внутренние первенства не позднее 15 июня. 
Чтобы уложиться в график, пришлось назначить старт 
чемпионата на более ранний срок. Что касается форма
та турнира, то особых изменений тут не будет. На сове
те лиги клубам нужно было лишь выбрать из двух ва
риантов проведения playoff. Первый предусматривал 
проведение каждого раунда до трех побед, второй — 
что четвертьфинальные серии пройдут до двух побед, 
а полуфиналы и финал — до трех. Клубы решили, что 
им больше подходит первый вариант. Кстати, раннее на
чало чемпионата поддержали все клубы. Всетаки игро
ки устали отдыхать.
— Какие меры Единая лига готовит на случай новой 
волны COVID-19?
— Ситуация быстро меняется, и предсказать, какой 
она будет в сентябре, ни тем более в феврале, на кото
рый у нас намечен Матч звезд, очень сложно. Конечно, 
мы надеемся на то, что чемпионат пройдет в обычном 
режиме, что на трибунах будут зрители. Но нам остается 
ориентироваться на позицию Роспотребнадзора и дру
гих государственных органов. Но с нашей стороны идет 
обычная работа по подготовке. Исходим из того, что 
чемпионат стартует несколько раньше, чем обычно,— 
20 сентября, а Матч звезд состоится в феврале 2021 года.
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ТУРНИРЫ

«Игроки 
устали отдыхать»
Генеральный директор Единой лиги ВТБ 
Илона Корстин о новом сезоне

Илона Корстин: «Денег стало меньше у всех 
примерно в равных пропорциях. Клубы,  
можно сказать, просто сделали шаг  назад, 
но система в целом осталась сбаланси-
рованной»  ФОТО ИРИНЫ СОМОВОЙ /  

ПРЕСС-СЛУЖБА ЕДИНОЙ ЛИГИ ВТБ

Новые члены  колхоза 
 «Коминтерн»  радуются 
предстриминговому 
 сервису (СССР, 1932 год) 
ФОТО ULLSTEIN BILD VIA GETTY 
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